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RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Piden prioridad para educación superior 

El Universal: Señala: El rector de la UNAM, José Narro Robles, dijo que es momento de 
que se vea a la educación superior “con la lente de la mayor prioridad”. Demandó un 
apoyo decidido y definitivo a la educación superior “porque si no, en efecto, hay algunas 
universidades que viven situaciones muy complejas, algunas que se han ido sumando en 
las últimas semanas y que a los rectores agrupados en el sector público de la ANUIES nos 
preocupan enormemente”, aseguró Narro.  

El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio Irazábal, reconoció en entrevista por 
separado que la situación que viven algunas universidades “es más crítica” que otras. 
“No podemos generalizar, no hay un común denominador”.  

Explicó que “bajo ninguna circunstancia empatan las circunstancias que viven todas las 
universidades públicas estatales”, contrario a la advertencia de investigadores del 
sistema universitario de que la situación de un conjunto de instituciones llegó al límite y 
que el déficit financiero por la carga en el pago de pensiones y jubilaciones, así como la 
falta de reconocimiento a las plantillas de docentes que atendieron la expansión de la 
matrícula. También la creciente demanda de los jóvenes por lograr un lugar para realizar 
estudios superiores y ahora la violencia pueden traducirse en un “coctel explosivo”, 
alertan. 

El lunes El Universal dio cuenta de que las universidades públicas en México enfrentan 
problemas financieros y políticos que las tienen al “límite” y convertidas en “verdaderas 
bombas de tiempo”. Frente a esa situación, la legisladora Damián Peralta dijo que es 
momento de que la Cámara de Diputados empiece a “hacer ejercicios importantes en la 
distribución de recursos económicos hacia aquellas políticas o instituciones que te van a 
generar condiciones distintas en el país como las universidades”. (El Universal PP y 5-A, 
La Jornada 16). 
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* El secretario general de la ANUIES solicita ampliación presupuestal 

La Crónica: El secretario general de la ANUIES, Rafael López Castañares, solicitó a la 
Cámara de Diputados una ampliación presupuestal de 6 mil 500 millones de pesos, a fin 
de incrementar la matrícula escolar y dar seguimiento al cumplimiento de las metas de 
los programas de desarrollo de las instituciones de educación superior. Advirtió que “de 
no aprobarse los montos para la educación superior en el 2011, habrá un retroceso a los 
avances logrados en años recientes en las universidades públicas, y se dificultará el 
cumplimiento de las metas establecidas en los diferentes programas educativos”. Al 
reunirse con diputados de la Comisión de Presupuesto y coordinadores parlamentarios, 
López Castañares señaló que el gasto educativo federal para 2011, respecto al PIB, 
disminuye una décima de punto, al pasar de 3.8 por ciento al 3.7 por ciento.  

Ovaciones: Durante la reunión, López Castañares también alertó de una disminución 
severa para servicios personales en el caso de instituciones de educación superior 
federales. Por su lado, el coordinador de los diputados del PRI, Francisco Rojas Gutiérrez, 
aseguró que para su partido la educación superior es prioritaria para el desarrollo del 
país, por lo que pugnará para que las universidades y las escuelas de instrucción media y 
superior cuenten con recursos suficientes para la preparación de los jóvenes. (La Crónica 
10, Ovaciones 2-A) 

* PRI, PAN y PRD buscan reasignar presupuesto a educación 

El Universal: Los diputados involucrados en la negociación del presupuesto de Egresos 
de la Federación para el ejercicio 2011 trabajan a marchas forzadas para poder presentar 
el dictamen ante el pleno este jueves, previo a la fecha límite que vence el 15 de 
noviembre, pero en comisiones el PRI no cesa en su objetivo de lograr un recorte al gasto 
corriente del gobierno por más de 50 mil millones de pesos para favorecer el desarrollo 
económico. Las fracciones del PRI, PAN y PRD buscan una fórmula para reasignar más de 
110 mil millones de pesos en el gasto en educación, infraestructura carretera, campo y 
salud entre otros renglones. El secretario general de la ANUIES, Rafael López Castañares; 
la directora general del IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez, y los rectores de diversas 
universidades públicas, como Sinaloa, Michoacán, Tamaulipas, Coahuila, manifestaron 
que los centros educativos de educación media y superior requieren de recursos 
extraordinarios para contribuir a la estabilidad y al desarrollo del país. (Pág. 11-A) 
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SEP 

Se da a conocer el Programa del Aniversario Revolucionario 

Reforma: Al dar a conocer el programa con el que el Gobierno Federal celebrará el 
aniversario revolucionario, el titular de la SEP, Alonso Lujambio, señaló que las 
marionetas gigantes de la compañía francesa Royal Deluxe sólo se presentarán en la 
Perla Tapatía del 23 al 28 de noviembre. En el DF, se llevará a cabo una videoproyección 
de 270 grados sobre una pantalla que supera los 12 mil metros cuadrados: la fachada del 
Palacio Nacional, la Catedral y el edificio del GDF. El Secretario de Educación dijo que es la 
primera vez que se realiza una videoproyección de esta magnitud en el mundo, conocida 
como “Yo México”. Además, el 20 de noviembre, en el Zócalo se instalarán tres 
escenarios simultáneos, en los que participarán más de 300 artistas. El funcionario se 
negó a precisar los costos de los festejos, pero dijo que “Yo México” supera los 270 
millones de pesos.  

Reforma: En conferencia de prensa, sobre la Estela de Luz, externó que el Gobierno 
Federal anunció el retraso para 2011 de la plaza alusiva a los 100 años de la Revolución, al 
pie de la Estela de Luz, y ahora su construcción está en veremos, reconoció el 
funcionario. “A mediados del año que entra estaremos en aptitud de tomar una decisión 
respecto de la plaza. Vamos a completar la Estela, que es el proyecto más relevante, la 
plaza era un añadido. Tomaremos la decisión en su momento”.  

La Jornada: En dicha conferencia, estuvo acompañado de la presidenta del Conaculta, 
Consuelo Sáizar.  

La Crónica: Asimismo, dijo que el día 11 de noviembre, señala Alonso Lujambio, se abre el 
ciclo Madero 100 años en el Museo Nacional de Arte con la exposición Madero en la ruta 
de la Revolución y una conferencia magistral de Renato González Mateo. En ese recinto, 
del 12 al 29 de noviembre se realizarán mesas redondas sobre el ex presidente. Para el 21 
de noviembre, en la explanada del Palacio de Bellas Artes, se representará “La marcha de 
la lealtad”, con personajes vestidos a la usanza. El 19 de noviembre, indicó Lujambio, se 
reinaugura la sala principal del Palacio de Bellas Artes, con un concierto de la Orquesta 
Sinfónica Nacional y el Coro de Teatro de Bellas Artes. Y al día siguiente se realiza el 
concierto “Cien años de la Canción Mexicana”, con destacados solistas acompañados por 
la Orquesta de Cámara de Bellas Artes. (La Crónica PP y 35-Cultura) (Reforma PP y 20-A, 
La Crónica PP y 35-Cultura, Excélsior PP y 18-Comunidad, El Sol de México PP y 6-A, 
Milenio 42, La Jornada 23, El Financiero 28, El Economista 45, Ovaciones 8-A, La Prensa 
4, La Razón 12, El Gráfico 3, Metro 3) 
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* Ensamble.- Adrián Trejo 

La Razón: Acota: “Ayer, por fin, el Secretario de Educación Pública y encargado de los 
festejos del Bicentenario informó sobre los actos conmemorativos del centenario de la 
Revolución, que no serán muy distintos a los realizados con motivo del bicentenario de la 
Independencia. Un espectáculo de luz y sonido, tres escenarios montados en el Zócalo 
para ver “a más de 300 artistas’’ y foros de debate sobre algunos personajes del 
movimiento armado. Eso sí, ya no habrá gigante inútil ni reciclarán al de la 
Independencia, lo cual es ganancia”. (Pág. 9) 

* Murmullos 

El Sol de México: Menciona: “La SEP dio a conocer ayer el Programa de Actividades 
Conmemorativas al Centenario del Inicio de la Revolución Mexicana, y para que usted 
comience a pensarle, presentó 17 puntos para conmemorar”, por lo que señala a detalle 
cada uno de ellos, los cuales van desde exposiciones en diversos recintos, libros, 
programas de radio, colecciones musicales y series de televisión. “Toda la parafernalia del 
Centenario de la Revolución se realizará del 11 al 29 de noviembre. Ya lo sabe y usted 
decide de qué enterarse”. (Pág. 2-A) 

* Registro Nacional de Maestros 

Reforma: Alonso Lujambio, titular de la SEP, se deslindó de la información contenida en 
el Registro Nacional de Maestros. Aseguró que la dependencia a su cargo sólo publica lo 
que le envían las autoridades educativas de los estados, quienes son responsables de la 
misma. “La información la estamos poniendo como nos llega, nosotros no le hacemos 
ningún cambio, no la modificamos, la simplemente subimos como nos llega”, señaló el 
funcionario, y aclaró que la SEP tampoco es responsable de los salarios que reciben los 
maestros ni quienes tienen una comisión sindical o de cualquier otro tipo.  

El Sol de México: Lo anterior lo manifestó, en entrevista, luego de presentar las 
actividades conmemorativas del Centenario de la Revolución.  

La Razón: Respecto a la responsabilidad de la SEP de analizar el gasto asignado a cada 
entidad para la educación, Alonso Lujambio indicó: “esos recursos se depositan en las 
arcas de los estados y se someten al escrutinio de las autoridades estatales y de la 
Auditoría Superior de la Federación, son ellos quienes deben realizar el escrutinio, no la 
SEP”. (Reforma 2-A, El Sol de México 6-A, La Razón 12, El Universal 5-A, Metro 9) 
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* Hablan de comisionados en la SEP 

Reforma: El salario de los comisionados sindicales desapareció del Padrón Nacional de 
Maestros. La información que publicó la SEP relativa al segundo trimestre de 2010 no 
incluyó, a diferencia del primer trimestre, el sueldo de los profesores comisionados. En el 
caso de los comisionados sindicales, algunos secretarios generales del SNTE, ni siquiera 
aparecen en los listados. Eso ocurre con Heriberto Gallegos de la Sección 1 de 
Aguascalientes; Miguel Ramírez, de la Sección 5 en Coahuila; Sarbelio Molina, de la 18 en 
Michoacán; y Pedro Padilla, de la 34 en Zacatecas. Los secretarios generales de las 
secciones 1 a la 36 son maestros federalizados, cuyo salario se paga con recursos del 
FAEB.  

La SEP publicó que en el DF hay mil 639 plazas de maestros que realizan funciones 
sindicales. En el primer trimestre de 2010, la SEP reportó que había 655 maestros 
comisionados, pero ninguno en tareas sindicales. Para el segundo trimestre, publicó en el 
portal “Cumplimiento al artículo 9 del PEF 2010” que sí había mil 386 plazas de docentes 
que realizan trabajo sindical, cifra que aumentó para el tercer trimestre a mil 639 plazas. 
Según la información de la SEP, todos los maestros comisionados al SNTE “participan en 
las mesas de trabajo SEP-SNTE”. En la mayoría de los casos, no se identifica el centro de 
trabajo al que están adscritos, ni la dirección, ni el número de horas asignadas. A todos se 
les paga su sueldo íntegro, a pesar de que no dan clases. (Reforma 2-A, La Razón 12, 
Metro 9) 

* Falsas amenazas de bomba afectaron el lunes las actividades en 400 escuelas de 
Matamoros 

La Jornada: Falsas amenazas de bomba y de enfrentamientos con armas de fuego 
afectaron ayer las actividades en 400 escuelas de Matamoros, Tamaulipas. En 50 centros 
educativos la suspensión fue total, y en el resto ocurrió ya iniciadas las clases. La medida 
afectó desde los planteles de educación básica hasta los de nivel medio superior, como el 
Conalep, y superior, en la Universidad Autónoma de Tamaulipas, donde incluso se 
notificó que hasta el próximo jueves se abrirán nuevamente las instalaciones.  

La Crónica: El secretario de Educación Pública federal, Alonso Lujambio, señaló que es 
respetuoso de las decisiones que adopten las autoridades estatales para garantizar la 
seguridad de los alumnos. Al mismo tiempo, en la capital tamaulipeca, Ciudad Victoria, la 
Dirección de Educación Básica señaló que la parálisis escolar fue en al menos 150 escuelas 
de Matamoros, a solicitud de la Secretaría de Protección Civil, así como de algunas 
corporaciones federales. (La Jornada 11, La Crónica 8) 
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* Cartón En Matamoros.- Osvaldo 

El Sol de México: Dibuja a un niño entrando al salón de clase sorprendido al ver un letrero 
en el pizarrón de clases, el cual tenía una nota que decía: se suspenden las clases en lo 
que se calma la violencia, a lo que el niño imagina en su mente, “no pos ya se acabó el 
ciclo”. (Pág. 14-A) 

* Archivos del Poder.- Martín Moreno 

Excélsior: Expone: “De la encuesta del 25 de octubre de Excélsior-BGC, no sorprende que 
Enrique Peña Nieto vaya a la cabeza en los niveles de aceptación popular con 57 por 
ciento. Tampoco que Juan Ramón de la Fuente muestre un repunte importante: 46 por 
ciento. Lo revelador es el nivel que ha alcanzado una mujer panista, nada menos que la 
esposa del Presidente de la República: Margarita Zavala, con 51 por ciento. […] ¿Tiene 
posibilidades Margarita Zavala de ser la próxima candidata presidencial panista? Sí, 
contra lo que pudiera pensarse. […] Para 2012, en cuanto a aceptación, Margarita está 
por encima del grupo calderonista: Ernesto Cordero, Alonso Lujambio, Nava y hasta 
Vázquez Mota. Ella sí es panista hasta la médula. Su oposición saldría de la otra ala del 
PAN. Del grupo foxista”. (Pág. 7-A) 

* Una tras otra.- Jaime Alcántara Silva 

El Sol de México: Expresa: “Lo cierto es que la población, que es la que siente y reciente 
la crisis, no cree lo que dicen los apologistas del régimen. Por ello, tal vez, la falta de un 
puntero real del PAN, con posibilidades de competir en la próxima contienda rumbo a 
Los Pinos. Y en esa humareda que nubla la visibilidad para vislumbrar un potencial 
candidato, surgen dos vertientes: por un lado (no se olvide esto) la esposa del Presidente 
de la República, doña Margarita Zavala. […] El resto, en la percepción de la ciudadanía, 
prácticamente no se mueve” y destaca: “El Secretario de Educación Pública, de recia 
raigambre panista, se ve atorado en los temas que son preocupación hasta de la OCDE, 
pero que él no atina a desenrollar”. (Pág. 14-A) 

* Desde la Izquierda.- Ramón Sosamontes H 

El Sol de México: Señala: “Que Alonso Lujambio, secretario de Educación Pública a lo 
mejor nos mintió, porque dice el ya desprestigiado INAH, que los esqueletos del 
monumento a la Independencia, a lo mejor no son nuestros de nuestros héroes. Que será 
hasta dentro de dos años cuando se dé el informe de la investigación. 
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 ¿Otra pifia del Bicentenario?  ‘El INAH determinó reservar, por un periodo de dos años, el 
resultado de los análisis de antropología osteológica hechos a los restos de los héroes de 
la Independencia’. O sea, no son ni los 14 esqueletos incluyendo los de Pedro Moreno y 
Víctor Rosales. El bioarqueólogo Jorge Arturo Talavera, responsable del estudio de los 
restos junto con el titular de la DAF, José Antonio Pompa, precisa que la versión final del 
informe estará lista a fin de año. Ojalá se defienda Lujambio, es buen cuadro político y 
académico”. (Pág. 10-A , Suplemento,Misión Política) 

* La Comedia Política.- Dan T 

Metro: Expresa: “Tengo una confesión que hacerles: el domingo vi el final de la 
telenovela Soy tu dueña. Sinceramente, me decepcionó, pues yo pensé que era la historia 
de Elba Esther Gordillo [y] Alonso Lujambio, pero no”. (Pág. 19) 

* Los amigos de Elba Esther.-Luis Hernández Navarro 

La Jornada: Menciona: “Como dicen los abogados: a confesión de parte, relevo de 
pruebas. El profesor Humberto Moreira, mandatario de Coahuila, afirmó en el marco de 
su Quinto Informe de Labores: Todos somos amigos de la maestra Elba Esther. Es amiga 
del Presidente, de gobernadores, del magisterio, de muchos miembros del gabinete y 
hasta de Marcelo Ebrard. Aseguró que ella es la dirigente de la organización sindical a la 
que yo también pertenezco. […] Con 2012 en el horizonte, la profesora Gordillo ha 
comenzado a desmarcarse del Gobierno de Felipe Calderón. Es en este contexto que se 
enmarca el pulso entre los dirigentes del SNTE y el Secretario de Educación Pública. 
Parece más preocupado en buscar la Presidencia de la República que en mejorar la 
calidad de la enseñanza, dijo Elba Esther el pasado 3 de septiembre. El Gobierno Federal 
reviró divulgando información en la prensa nacional sobre la maquinaria electoral del 
sindicato y organizando una campaña para responsabilizar al sindicato de los problemas 
de la educación nacional”.  

Sigue: “Compañías aseguradoras publicaron 10 esquelas. No es raro. La contratación de 
seguros para los maestros afiliados al sindicato es un gran negocio del que participan 
tanto empresarios como líderes sindicales. De ese asunto algo sabe el ex diputado del 
Panal Jaime Arturo Vázquez Aguilar, ex secretario particular de Fernando González, 
yerno de la maestra y subsecretario de Educación [Básica]”. (Pág. 25) 
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* Uno hasta el fondo.- Gil Gamés 

La Razón: Refiere: “Humberto Moreira se refirió a su relación con Elba Esther Gordillo. Gil 
se llevó los dedos índice y pulgar al nacimiento de la nariz y caviló: aquí empiezan las 
complejidades. A ver: ‘No tendría por qué consultarle a ella, cuando platicamos lo 
hacemos de otras cosas, ni yo me meto en las cosas del SNTE ni ella se mete en las 
cuestiones de mi gobierno, ni yo me meto a hablar del Panal, ni ella del PRI’. Gamés se 
imaginó un diálogo reciente entre Gordillo y Moreira: ¿Cómo andas?, Humberto, ¿viste el 
juego del Cruz Azul? Sí, Elba, el Chaco está que no cree en nadie. ¿Y cómo va todo por ahí 
en ese partido de los tres colores? No me acuerdo ahorita del nombre, pero ¿qué tal les 
va sin mí? Bien, Elba, por cierto me retiro porque tengo que escribir mi discurso de 
Torreón, que sigan los éxitos con ese instituto que reúne a muchos docentes, tengo el 
nombre en la punta de la lengua, pero la memoria no me ayuda. Se despiden y todos 
felices, todos contentos”. (Pág.32) 

* Volver a empezar.- Manuel Espino 

El Financiero: Señala: “La politización del sistema educativo es el gran lastre del 
desarrollo nacional. Este yerro se refleja en el sindicalismo mal entendido que llega a 
excederse en su búsqueda de conquistas laborales legítimas. También en un manejo 
gubernamental que evita que los cambios sustanciales y la aplicación de planes 
transexenales, como consecuencia de intereses políticos cortoplacistas”. Asimismo, 
resume las principales conclusiones a las que llegaron diversos participantes en la 
consulta “¿Y tú como quieres la educación?” por el movimiento nacional volver a 
empezar. Indica. “Como respuesta, se propuso generar un programa educativo nacional 
que abarque por lo menos dos décadas y tenga revisiones periódicas, para evitar que los 
cambios del rumbo sexenal tiñan de política la instrucción de jóvenes y niños… Otras 
respuestas clave fueron cancelar la definitiva práctica de heredar plazas a magisteriales y 
transparentar absolutamente los sueldos, horarios y resultados de todos los trabajadores 
de la educación. A final se concluyó que lo mejor es crear un equilibrio entre esas dos 
divisiones, haciendo que la educación celebre nuestra riqueza pluricultural y étnica, sin 
por ello dejar de fortalecer lo que nos une e identifica como nación”. (Pág. 31) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: Dice: “El coordinador priísta se reunió con integrantes de la ANUIES, 
encabezados por Rafael López Castañares, a quienes confirmó que la educación pública 
es prioritaria para el desarrollo del país, por lo cual su partido procura autorizar una 
partida acorde a lo que requiere el sistema de enseñanza...” (Pág. 6) 
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* PRD prepara iniciativas para blindar escuelas 

El Universal: La fracción del PRD en el Senado prepara una serie de iniciativas para blindar 
las escuelas del crimen organizado, y formar a los niños y jóvenes mexicanos en la cultura 
de la legalidad. El coordinador de esta bancada, Carlos Navarrete, consideró “muy 
preocupante” la falta de recursos para las universidades del país, porque el Gobierno 
Federal ha colocado en un segundo plano a estas instituciones. El PVEM exigió a la SEP y 
a Hacienda que implementen acciones “urgentes” para impedir el “colapso financiero” 
de las universidades públicas en nuestro país.  

El partido Verde Ecologista urgió a revisar el sistema de educación superior y su 
funcionamiento, pues se observa un grave rezago de oportunidades educativas para los 
jóvenes, en razón del déficit económico que enfrentan las universidades. Recordó que 
según la SEP, la matrícula estudiantil 2009-2010 es de 2 millones 847 mil 400 alumnos. Por 
su parte, el vicecoordinador del PRD, Silvano Aureoles Conejo, promueve un punto de 
acuerdo para que la SEP entregue al Senado un reporte “pormenorizado” sobre los casos 
de bullying y hostigamiento presentes en las escuelas de educación básica. (El Universal 
5-A, El Gráfico 11) 

* Ventana.- José Cárdenas 

El Universal: Comenta: “A más tardar el lunes debe aprobarse el presupuesto. Estados, 
municipios y otros organismos quieren 731 mil mdp más. Reclaman carreteras, agua 
potable, educación, pavimentación y salud. Baratito, son casi 22 mil peticiones. La cobija 
no tapa todo. Difícil creer en coincidencias, pero la Comisión de Gasto Público acusa al 
gobierno de no saber gastar. Hay subejercicio. Más de 9 mil mdp. Comunicaciones se 
quedó con más de 3 mil. La SEP, 2 mil”. (Pág. 2-A) 

* Politikós.- Jorge Reyes Pastrana 

El Sol de México: Comenta: “Lo ideal sería establecer una política pública nacional para 
vincular la atención de las contralorías con los órganos electorales, de transparencia y de 
planeación democrática. Es urgente vincular estos procesos con el sistema educativa y 
con la cédula básica de nuestra organización política que es el municipio, pues es 
precisamente en estos ámbitos donde se alienta o se desalienta el interés por participar 
en la solución de los problemas que a todos nos aquejan, sobre todo si se toma en cuenta 
que en el artículo 2° de la Ley General de Educación se establece que la ‘educación es 
medio fundamental para adquirir, transmitir y acrecentar la cultura.  
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Es proceso permanente que contribuye al desarrollo del individuo y a la transformación 
de la sociedad, y es factor determinante para la adquisición de conocimientos y para 
formar al hombre de manera que tenga sentido de solidaridad social”. (Pág. 2-
Suplemento Misión Política) 

* De Cultura.- José Alberto López Sustaita 

El Sol de México: Refiere: “Sobre la educación artística en México, [la antropóloga Lucina 
Jiménez] anticipa que hay una gran diversidad, depende del nivel escolar del que 
tratemos. ‘Pero el problema más severo es en la escuela primaria: casi no hay maestros, 
¡no más de cien en todo el país! El gran problema es la formación docente, nadie entra en 
esos espacios de vacío, ninguna universidad forma maestros de artes para la educación 
básica’. Son maestros formados en el siglo XX con valores y métodos del siglo XIX, 
conviviendo con alumnos del siglo XXI”. (Pág. 15-Suplemento Misión Política) 

* Organización de Mexicanos Primero 

El Economista: La Organización de Mexicanos Primero, la infraestructura escolar y la falta 
de capacitación entre los profesores son los dos factores que propician los bajos niveles 
educativos. De acuerdo con un estudio elaborado en dicha organización, en el nivel 
secundaria se demostró que las escuelas con máximo nivel de infraestructura registran 
un aumento de 14.15 puntos más en el resultado promedio de las pruebas, respecto de 
aquellos que se encuentran en escuelas con niveles mínimos de infraestructura. Con base 
en las observaciones hechas por la organización, Tlaxcala, Guanajuato, Tabasco y 
Campeche son las cinco entidades con menor índice de infraestructura. En contrario 
Colima, DF, Nuevo León, Jalisco y Nayarit, son las cinco con mayor índices. Guerrero, 
Chihuahua, Jalisco, Nayarit y Durango son los estados con menor porcentaje de alumnos 
que tienen profesores incorporados al programa de Carrera Magisterial. Morelos, San 
Luis Potosí, Aguascalientes, Hidalgo y Colima son las entidades en donde un alto 
porcentaje de menores están incorporados al programa. (Pág. 36) 

* La Crème de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero: Habla acerca del estudio que realizó El Poder del Consumidor, acerca de los 
alimentos chatarra que se emiten en televisión, donde comenta: “Puf, dicen, si así 
fuéramos con libros, tendríamos una habilidad lectora bárbara”. (Pág. 35) 
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* Alianza por la Calidad de la Educación 

La Razón: La Coordinadora pidió a la Cámara de Diputados cerca de dos mil 660 millones 
350 mil 493 pesos para salarios de maestros y creación de plazas. Tras instalar un plantón 
frente a San Lázaro, integrantes de la Coordinadora presentaron al presidente de la 
Cámara baja, Jorge Carlos Ramírez Marín, varios puntos de acuerdo para solicitar que el 
presupuesto de algunos programas adscritos a la Alianza por la Calidad de la Educación, 
en la que participa el SNTE de Elba Esther Gordillo, sea reasignado. La CNTE acusa que 
estos programas fueron orquestados por la SEP con fines electorales.  

La Jornada: Contingentes de profesores procedentes de diversas entidades arribaron 
ayer a la Cámara de Diputados para sumarse al plantón que la CNTE mantiene afuera del 
recinto legislativo desde el jueves. Sergio Espinal, del Comité Ejecutivo Nacional 
Democrático del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, insistió en que es 
necesario otorgar mayores recursos a las escuelas con el fin de invertir en infraestructura, 
capacitación, incremento salarial y contratación de personal de apoyo y docente. (La 
Jornada 16). Por otra parte, maestros miembros de la CNTE tomaron ayer durante 12 
horas la sede de la Secretaría de Educación en el Estado en Morelia, como medida de 
presión para que los gobiernos federal y estatal aumenten el gasto educativo en 
Michoacán. (La Jornada 16, La Razón 12, La Crónica 14-Estados) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Muere el coleccionista y curador Ricardo Pérez Escamilla 

La Jornada: Murió el coleccionista y curador Ricardo Pérez Escamilla, a los 79 años de 
edad, de causas naturales, informaron sus hijos Juan Ricardo y Rafael. La titular del INBA, 
Teresa Vicencio, dijo: “en los últimos tiempos don Ricardo estuvo cerca del quehacer del 
Instituto, en particular, su participación en las actividades de este año de festejos 
mexicanos fue muy intensa y muy generosa”. El coleccionista Ricardo Pérez Escamilla, 
propietario de un vasto acervo de arte mexicano de los siglos 19 y 20, falleció el lunes, en 
la ciudad de México. (La Jornada PP y 4, Cultura, Reforma 20-A) 
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* El Correo Ilustrado 

La Jornada: Se reproduce la misiva de estudiantes que indican: “El pasado 29 de octubre 
del presente año, policías federales atacaron flagrantemente la autonomía de la 
Universidad Autónoma de Ciudad Juárez y agredieron a toda la comunidad. Los policías 
federales, a bordo de la patrulla 12428, abrieron fuego contra una marcha pacífica de 
estudiantes, que se dirigía al Foro en contra de la Militarización y la Violencia en el 
Instituto de Ciencias Biomédicas”, por ello, levantan “la voz” y exigen castigo a los 
responsables. (Pág. 4) 

*Observatorio Nacional de Alimentación y Nutrición realiza evaluaciones y monitoreo 

El Sol de México: El Observatorio Nacional de Alimentación y Nutrición, que se creará con 
la aprobación de la llamada Ley Antiobesidad, tendrá la facultad de llevar a cabo la 
evaluación y monitoreo en materia de alimentación y nutrición, dijo la senadora del PRI, 
Socorro García Quiroz. Integrante de la Comisión de Salud del Senado, la legisladora 
indicó que, además, se facultará a las secretarías de Salud y Educación para dar 
seguimiento y establecer los alimentos que se permitirán en las escuelas del Sistema 
Educativo Nacional. (Pág. 9-A) 

* Amanecen con mensajes de presuntos extorsionadores en Chihuahua 

La Jornada: Fraccionamientos privados, algunas escuelas oficiales y un local del SNTE en 
Chihuahua amanecieron con mensajes de presuntos extorsionadores al servicio del 
crimen organizado en los que exigen el pago de cuotas de protección y aguinaldo. En el 
edificio de la sección ocho del SNTE fue colocada una manta en la que supuestas bandas 
de extorsionadores piden a los maestros el pago de una cuota de protección y 
“aguinaldo”, a cambio de no hacerles daño. (Pág. 13) 

* Consejo de la Judicatura Federal pondrá en marcha en febrero un curso para 
aspirantes  

La Jornada: Debido a que el modelo de elección de jueces y magistrados federales 
previsto en la Constitución está agotado, el Consejo de la Judicatura Federal pondrá en 
marcha en febrero próximo un curso de seis meses para aspirantes a jueces de distrito, 
con el que pretende superar las deficiencias que ha tenido la carrera judicial y para 
superar las impugnaciones y quejas contra los juzgadores federales. El consejero Juan 
Carlos Cruz Razo dijo que además, el curso otorgará a los aspirantes un grado académico, 
el cual sería reconocido por la SEP. (Pág. 14) 
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* Se prevé recorrer el horario de entrada en planteles educativos de Hidalgo 

La Crónica: A partir de esta semana da inicio la aplicación de las vacunas de la influenza 
estacional y tipo AH1N1 en todo el estado de Hidalgo, informó el director de relaciones 
sectoriales de salud estatal, Israel Mendoza. Por otra parte, destacó que, como 
consecuencia de las bajas temperaturas registradas en territorio hidalguense, se prevé 
recorrer el horario de entrada en los planteles educativos. Para ello se analiza la 
propuesta entre le SEP, Salud y la dirección de Protección Civil. (Pág. 11) 

* Instituto de Educación de Aguascalientes no ha dado noticias sobre cambio de horario 
en escuelas 

El Sol de México: A pesar del intenso frío de los últimos días, el Instituto de Educación de 
Aguascalientes no ha dado noticias sobre posibles modificaciones al horario de entrada a 
las escuelas, con el fin de proteger la salud de los alumnos, sobre todo los de primaria por 
encontrase en la edad más vulnerable y tener horario de clases a partir de las ocho de la 
mañana, la hora en que la temperatura es más baja. (Pág. 4-A, República) 

* Se desploma techo en escuela de Tapachula 

La Jornada: Estudiantes de la escuela primaria “Jesús Marcelín Solís”, en la colonia Villa 
de las Flores, al sur de la ciudad de Tapachula, Chiapas, sufrieron golpes y lesiones tras 
desplomarse una parte del techo del salón en donde recibían clases. Siete fueron 
internados en un sanatorio debido a las heridas. Funcionarios de protección civil 
arribaron al centro escolar y tras verificar el salón, acordonaron el área para así evitar 
otro accidente. La misma medida se tomará para los salones restantes. (Pág. 37, Estados) 

* Exposición La imagen retratada 

El Sol de México: Un total de 50 obras de cuadros piadosos son expuestas en el ex 
Convento de EL Carmen, en San Ángel, en el marco de la exposición “La imagen 
retratada”, para que sean revaloradas artísticamente. Al abundar sobre este conjunto de 
pinturas, en las que el protagonista es la imagen  escultórica retratada, el investigador del 
INAH, Pablo Armando Marrero, señaló que estos lienzos, de carácter votivo y de claro 
acento hispano, son el reflejo de un sentimiento piadoso. (Pág. 7-A, Ciudad) 
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* Primer Encuentro Nacional de Fagot 

El Financiero: Hoy a las 13 horas, será inaugurado el Primer Encuentro Nacional de Fagot, 
en las salas Hermilo Novelo y Andrea Palma del centro Cultural Ollin Yoliztli. Coordinado 
por la maestra Wendy Holdaway, en el centro ofrecerá la posibilidad de acercarse a este 
instrumento así como a la técnica empleada en composiciones y en su ejecución, temas 
en torno a los que disertarán especialistas como Nancy Goeres, Ana María Tradatti, 
Rodolfo Mota, Virya Quesada y David Ball, por citar algunos. (Pág. 38) 

* Emilio Ebergenyi: Imágenes de zurdo 

El Financiero: A partir de hoy estará abierta al público, en el vestíbulo de Radio Educación, 
la exposición Emilio Ebergenyi: Imágenes de zurdo, un homenaje a cinco años del 
fallecimiento de uno de los locutores más emblemáticos de dicha emisora y una de las 
voces más reconocidas de la radio cultural en México y América Latina. (Pág. 38) 

* VI Congreso Internacional de Promoción al Consumo de Frutas y Verduras 

El Sol de México: En el marco del VI Congreso Internacional de Promoción al Consumo de 
Frutas y Verduras, el secretario de Agricultura, Francisco Mayorga Castañeda, estableció 
que si consideramos que el refrigerio mínimo establecido por la SEP es de 150 a 350 
gramos de frutas y verduras, de acuerdo con la edad, se requieren entonces 6 mil 445 
toneladas diarias de estos alimentos, lo que representa una demanda de mercado de 
orden de los 9 mil 345 millones de pesos anualmente. La demanda potencial de alimentos 
de los alumnos de nivel preescolar, primaria y secundaria representa un gasto de 15 pesos 
en promedio por cada uno, cantidad que si se multiplica por los 200 días que comprende 
el ciclo escolar significa 40 mil millones de pesos, tomando en consideración que el 68 
por ciento de los estudiantes compra comida en la escuela. (Pág. 9-A) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* IFE pide más presupuesto para el ejercicio 2011 

Reforma: Sin contabilizar los gastos partidistas que no se repitan y los recursos ilícitos 
que ingresan a las campañas, el gasto electoral en México rebasó en 2009 los 20 mil 
millones de pesos. Y a pesar de lo oneroso que resulta el sistema electoral, para el 
próximo año la tendencia se mantendrá al alza.  
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Tan sólo el IFE ha planteado un aumento en su presupuesto 2011 de casi 22 por ciento 
más con respecto al ejercicio 2010 al pasar al 631 millones de pesos a los 10 mil 499 
millones. (Ocho Columnas y 2-A) 

* Se evitará que candidatos ligados al narcotráfico rindan protesta para el 2011 

El Universal: La Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales anunció que 
en el primer bimestre de 2011 el Gobierno Federal enviará una iniciativa para evitar que 
candidatos ligados al narcotráfico rindan protesta como representantes populares. El 
fiscal José Luis Vargas Valdez dijo que el objetivo es atacar “desde todos los frentes” este 
flagelo para atenuar el peligro que representa la amenaza del narcotráfico en los 
comicios estatales de 2011 y en la elección presidencial 2012. (Ocho Columnas) 
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09/11/10 NACIONAL PP 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/10 CULTURA 20 
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09/11/10 CULTURA 20 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/10 CIUDAD 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/10 CULTURA PP-35 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/10 ESTADOS 14 

 

MAESTROS DE LA CNTE TOMAN SEDE DE EDUCACIÓN EN 
MORELIA POR 12 HORAS 

Ignacio Roque Madriz en Morelia 

Maestros miembros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) 
tomaron ayer durante 12 horas  la sede de la Secretaría de Educación en el Estado (SEE) 
en esta capital, como medida de presión para que los gobiernos federal y estatal 
aumenten el gasto educativo en Michoacán. 

La información recabada indica que los mentores inconformes llegaron a las 07:00 horas 
a las instalaciones de la SEE, cuyas puertas cerraron y negaron el paso a los más de tres 
mil empleados administrativos de la dependencia.  

Asimismo, principalmente provenientes de municipios del interior del estado,  centenares 
de profesores de otras expresiones sindicales se vieron impedidos en la tramitación de 
asuntos de sus regiones y tuvieron que regresar. 

Sin embargo, la paralización de actividades en las instalaciones de la SEE no afectó las 
clases en  las más de 11 mil escuelas de preescolar, primaria y secundaria de la entidad. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/10 CULTURA 35 

 

LA NUEVA GRAMÁTICA DE LA LENGUA ESPAÑOLA SE 
PRESENTARÁ EN GUADALAJARA 

Notimex 

La Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara 2010 servirá para presentar de forma 
oficial la Nueva Gramática de la Lengua Española, un manual de difusión sobre la 
gramática y el Diccionario de Americanismos, informó la directora del encuentro, Nubia 
Macías. 

Refirió que en el marco de la FIL, del 27 al 30 de este mes, los directores de los 22 países 
miembros de la Asociación de Academias de la Lengua Española se reunirán para 
clausurar los trabajos de la próxima edición de la Ortografía razonada de la Lengua 
Española. 

En Guadalajara se tomarán decisiones determinantes sobre el futuro de la lengua, pues 
se trata de una que sigue creciendo, gracias a las aportaciones de los países que la 
hablamos, dijo Macías, quien agregó que al encuentro se sumarán las Academias de 
Filipinas, EU y Brasil. 

La también promotora cultural habló sobre las más de mil 500 actividades que se llevarán 
a cabo en el segundo encuentro literario más importante del orbe, del 27 de noviembre la 
5 de diciembre en la capital tapatía. 

INVITADOS. Nubia Macías recordó además que los escritores Carlos Fuentes, el cineasta 
mexicano Guillermo del Toro y el Premio Nobel de Literatura 2008, el francés Jean-Marie 
Gustave Le Clézio, así como el español Arturo Pérez-Reverte figuran entre los 500 
invitados que participarán en la FIL. 

Respecto a la participación del Nobel de Literatura 2010, Mario Vargas Llosa, reiteró que 
no podrá asistir la festín literario, pues acudirá a recibir su premio a la ciudad de 
Estocolmo, en Suecia. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/10 CULTURA 35 

 

EL DATO/ FIL INFANTIL Y JUVENIL 
 

La Feria Internacional del Libro Infantil y Juvenil se llevará a cabo del 12 al 21 de 
noviembre en el Centro Nacional de las Artes (Cenart). 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/10 CULTURA 42 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/10 CULTURA 42 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/10 POLÍTICA 6 

Falta reasignar más de 110 millones al gasto en educación, campo, salud e infraestructura 

DIPUTADOS PREVÉN APROBAR PRESUPUESTO 2011 EL 
JUEVES 

Lo ideal para el país es que el dictamen se vote antes de los plazos establecidos: AN 

Las fracciones de PRI, PAN y PRD en la Cámara de Diputados entraron a la recta final de 
las negociaciones para reasignar más 110 mil millones de pesos al gasto en educación, 
infraestructura carretera, campo y salud, entre otros renglones del Presupuesto 2011, con 
la expectativa de aprobar el dictamen el próximo jueves. 

Diputados de las tres principales fuerzas políticas integraron un grupo de trabajo 
encargado de revisar la disponibilidad de recursos adicionales y asignarlos a las 
prioridades consensuadas por los grupos parlamentarios. 

Según las estimaciones de los legisladores, la bolsa de reasignaciones ascenderá a unos 
110 mil millones de pesos, producto de los 60 mil millones adicionales aprobados en la Ley 
de Ingresos y 50 mil millones más de los recortes al gasto corriente del Ejecutivo federal. 

El coordinador del PRD en la Cámara de Diputados, Alejandro Encinas, expresó su 
optimismo por el avance de las negociaciones en materia presupuestal y abrió incluso la 
posibilidad de aprobar el proyecto de egresos esta misma semana. 

“Si avanzan bien los trabajos en la Comisión de Presupuesto, ésta tendrá que instalarse y 
no solamente los grupos de trabajo de la Mesa Directiva, y esperemos que ya estén 
concluidos esta misma semana, el jueves, a más tardar el viernes”, dijo. 

El también perredista Armando Ríos Piter sostuvo que la apuesta de las fracciones 
parlamentarias es la de aprobar el Presupuesto 2011 el jueves entrante. 

Reveló que existen ya acuerdos iniciales para reasignar los referidos 110 mil millones de 
pesos al gasto en educación, carreteras, campo, salud e infraestructura hidráulica, y sólo 
quedaría pendiente definir el techo de recursos adicionales para cada uno de esos 
renglones. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/10 POLÍTICA 6 

No obstante, el vicecoordinador panista Carlos Alberto Pérez Cuevas evitó establecer un 
plazo forzoso para votar el dictamen esta misma semana pues, recordó, la ley establece 
como fecha límite el próximo 15 de noviembre. 

Reconoció que lo ideal para la Cámara de Diputados y para el país sería la aprobación del 
Presupuesto de Egresos antes de los plazos que establece la ley, y dijo que el pleno será 
llamado a votar, una vez que la comisión respectiva tenga listo el dictamen. 

Los diputados federales de PRI, PAN y PRD se reunirán este martes por separado para 
revisar las propuestas de reasignación y, en su caso, llamar a la Comisión de Presupuesto 
a iniciar la elaboración final del dictamen del Presupuesto 2011. 

- Claves 

Hoy le toca a Ebrard 

• El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, estará hoy en el Palacio 
Legislativo de San Lázaro para defender el presupuesto para la Ciudad de México. 

• Los diputados federales del Partido de la Revolución Democrática confirmaron que su 
prioridad en las negociaciones del Presupuesto de Egresos 2011 es procurar los recursos 
necesarios para las obras del gobierno capitalino. 

 
México • Fernando Damián 
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Desde el domingo se recibieron llamadas que alertaban del lanzamiento de granadas en 
colegios 

AMENAZAS DE BOMBA Y ENFRENTAMIENTOS PARALIZAN 
CENTROS ESCOLARES DE TAMAULIPAS 

En Matamoros una falsa alarma obligó a Protección Civil a desalojar la clínica 36 del IMSS 

Ante el aumento de la violencia en esa entidad, Veracruz refuerza la vigilancia en zona 
limítrofe 

Falsas amenazas de bomba y de enfrentamientos con armas de fuego afectaron ayer las 
actividades en 400 escuelas de Matamoros, Tamaulipas. En 50 centros educativos la 
suspensión fue total, y en el resto ocurrió ya iniciadas las clases. 

La medida afectó desde los planteles de educación básica hasta los de nivel medio 
superior, como el Conalep, y superior, en la Universidad Autónoma de Tamaulipas (UAT), 
donde incluso se notificó que hasta el próximo jueves se abrirán nuevamente las 
instalaciones. 

Asimismo, en esa ciudad fronteriza se desalojó la clínica 36 del Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS), también por la amenaza de colocación de artefactos explosivos. 

El secretario de Educación Pública federal, Alonso Lujambio señaló que es “respetuoso” 
de las decisiones que adopten las autoridades estatales para garantizar la seguridad de 
los alumnos. 

Saúl Hernández Bautista, director de Protección Civil de Matamoros, declaró que desde la 
medianoche del domingo se recibieron llamadas alertando sobre el lanzamiento de 
granadas a los planteles educativos. 

“A esa amenaza se sumó otra la mañana del lunes, en la que informaban que había una 
bomba dentro de la clínica 36 del IMSS; por eso tuvimos que sacar a 390 personas –entre 
ellas 30 en camilla y algunas con oxígeno– para revisar las instalaciones. Por fortuna no 
encontramos nada y se reanudaron actividades”, reportó. 
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Al mismo tiempo, en la capital tamaulipeca, Ciudad Victoria, la Dirección de Educación 
Básica señaló que la parálisis escolar fue en al menos 150 escuelas de Matamoros, a 
solicitud de la Secretaría de Protección Civil, así como de algunas corporaciones 
federales. 

Además, en las primeras horas de ayer se reportaron enfrentamientos a balazos en el 
municipio fronterizo de Miguel Alemán, pero las autoridades no han reportado el saldo 
de las balaceras entre grupos rivales. En algunos de los eventos también participaron las 
fuerzas federales. 

En la capital del país, el titular de la Secretaría de Salud, José Angel Córdova Villalobos, 
aseguró que en aquellas ciudades donde se han registrado hechos de violencia no se han 
suspendido los servicios médicos. 

Por el contrario, agregó el funcionario, se ha reforzado la seguridad para el personal que 
ahí labora, especialmente “cuando ingresa alguna persona que puede estar ahí y es 
perseguida por los sicarios”. 

Como resultado del recrudecimiento de la violencia en Tamaulipas, el gobierno de 
Veracruz aumentó el número de efectivos en la región norte del estado, especialmente 
en Tuxpan, en los límites con aquella entidad, donde ya se han registrado 
enfrentamientos en las semanas recientes, informó el procurador general de Justicia del 
estado, Salvador Mikel Rivera. 

Además de las corporaciones estatales, se tiene el apoyo del Ejército, que ya estableció 
una Base de Operaciones Mixtas para vigilar la frontera entre ambos estados. 

Con información de Andrés Timoteo Morales, corresponsal, y Ariane Díaz y Gabriel León 
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Un grupo armado levanta a cinco personas en el municipio guerrerense de Marquelia 

DELINCUENTES EXIGEN “AGUINALDO” A ESCUELAS, 
FRACCIONAMIENTOS Y MAESTROS EN CHIHUAHUA 

De la Redacción 

Fraccionamientos privados, algunas escuelas oficiales y un local del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) en Chihuahua amanecieron ayer con mensajes de 
presuntos extorsionadores al servicio del crimen organizado en los que exigen el pago de 
cuotas de protección y “aguinaldo”. 

En el edificio de la sección ocho del SNTE fue colocada una manta en la que supuestas 
bandas de extorsionadores piden a los maestros el pago de una cuota de protección y 
“aguinaldo”, a cambio de no hacerles daño. 

Casos similares se reportaron en algunas escuelas de diferentes puntos de la capital del 
estado, donde fueron dejadas cartulinas con mensajes de intimidación hacia los 
docentes. 

La policía informó además que en unidades habitacionales privadas ubicadas a lo largo de 
la carretera Chihuahua-Aldama aparecieron mensajes de presuntos grupos criminales en 
los que piden a los moradores pago de cuotas y “aguinaldo”, y les ponen de límite el 30 
de noviembre para que entreguen dinero o sus propiedades serán atacadas. 

Al respecto el gobernador de Chihuahua, el priísta César Duarte, informó que todos los 
casos de extorsión que sean reportados serán investigados para dar con los responsables 
de este delito. 

En Ciudad Juárez, sujetos armados irrumpieron en el domicilio de la edecán Eunice 
Ramírez Contreras, de 19 años, detenida por presuntos nexos con la banda de 
secuestradores El Arqui, y le prendieron fuego con bombas molotov, informó la policía 
municipal. 
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La corporación señaló que el atentado en la vivienda del fraccionamiento Florestas de 
San José ocurrió a las 11 horas de ayer y provocó quemaduras de segundo y tercer grado 
en diferentes partes del cuerpo a la hija de la edecán, de dos años; su hermano, de 11; su 
madre, y una sobrina, de cuatro años. Antes de irse, los sicarios hicieron una pinta en la 
que La Línea se atribuye el ataque. 

Cifra récord de homicidios 

Autoridades de Chihuahua reportaron al menos entre la noche del domingo y ayer cinco 
asesinatos relacionados con el crimen organizado en la entidad, dos en Ciudad Juárez, 
dos en Parral y uno en Delicias. 

La cifra de ejecuciones en Ciudad Juárez llegó a 2 mil 760, que superan las 2 mil 754 
cometidas durante todo 2009 en esa localidad fronteriza, a pesar de la presencia de 5 mil 
efectivos de la Policía Federal. 

Grupos delincuenciales cobraron la vida de otras 18 personas en Guerrero, Baja California, 
Durango, Jalisco, Aguascalientes, Sinaloa, Sonora, Michoacán y Yucatán. 

Entre los ultimados figuran José Luis Marmolejo, director de la policía municipal de 
Pabellón de Arteaga, Aguascalientes, y Roger Loría López, de 22 años, empleado del área 
administrativa de la Procuraduría General de la República (PGR) con sede en Valladolid, 
Yucatán. 

En el municipio de Zapopan, Jalisco, tuvo lugar un enfrentamiento de al menos una hora 
entre agentes de la PGR y elementos de la Marina contra un grupo armado, con un saldo 
de dos pistoleros muertos y uno herido, así como el aseguramiento de dos fincas (una 
habilitada como laboratorio para la elaboración de drogas), dos autos y 40 kilogramos del 
esptupefaciente conocido como crystal. 

La policía estatal preventiva de Guerrero informó que en el municipio de Marquelia, en la 
región de la Costa Chica, cinco personas, cuyas identidades se desconocen, fueron 
levantadas por un grupo armado. 

Por otro lado, Juan Ignacio Escamilla Estrada, El Uno, miembro del cártel de Tijuana, fue 
detenido en posesión de más de tres toneladas de mariguana, durante un operativo 
militar realizado en la colonia El Pípila, de Tijuana, Baja California. 
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En el operativo también fue aprehendido otro sujeto. Ambos son señalados de 
pertenecer a las células de Armando Villarreal Heredia, El Gordo. 

Horas después, Escamilla Estrada fue trasladado a la ciudad de México por agentes de la 
Subprocuraduría de Investigación Especializada en Delincuencia Organizada. 
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En este momento, “la pura fuerza pública no sirve; tampoco la sola solución de lo 
social” 

APREMIA EL RECTOR NARRO A DAR UN APOYO DEFINITIVO A 
LA EDUCACIÓN SUPERIOR PÚBLICA 

Universidades del Estado realizarán encuentro en defensa del presupuesto para el 
sector 

Mónica Mateos-Vega y José Antonio Román 

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro, apremió a 
dar un respaldo definitivo a la educación superior pública. 

Los asuntos relacionados con las universidades del Estado deben verse “con la lente de la 
mayor prioridad” en rubros como “el presupuesto y en muchos de los problemas que se 
han acumulado a lo largo de los años; esto quiere decir: apoyar decidida y 
definitivamente la educación superior pública”, expresó. 

Al término del homenaje que la máxima casa de estudios brindó ayer al caricaturista 
Rogelio Naranjo en el Antiguo Colegio de San Ildefonso, el rector explicó a la prensa que 
es necesario contar con ese respaldo porque “hay universidades que viven situaciones 
muy complejas”, las cuales “a los rectores agrupados en el sector público de la ANUIES 
(Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior) nos 
preocupan enormemente”. 

Narro reiteró que ante los graves problemas que aquejan a México es indispensable 
mejorar las condiciones sociales relacionadas con la salud, la educación y el empleo, así 
como el combate a la desigualdad, mediante “un programa integral, ya que la pura fuerza 
pública no sirve, e incluso en este momento agudo la sola solución de lo social tampoco 
va a servir. Tenemos que hacer muchas cosas, pero conjuntamente”. 

Encuentro de universidades 

Por otra parte, hoy y mañana se realizará en la ciudad de Toluca la 35 sesión ordinaria del 
Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines (CUPIA). 
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El objetivo del encuentro es trazar las líneas de acción en defensa de los recursos 
federales a la educación superior, y que se otorgue una partida especial de 6.7 por ciento 
al presupuesto asignado a universidades públicas nacionales. 

La sesión, en la que participarán 75 instituciones de educación superior del país, se realiza 
apenas unos días antes del 15 de noviembre, fecha límite que tiene el Congreso para la 
aprobación del presupuesto federal, aunque una comisión del CUPIA, encabezada por el 
secretario general de la ANUIES, Rafael López Castañares, se ha reunido en varias 
ocasiones, en los últimos días, con diversas instancias legislativas, con el fin de exponer la 
necesidad de canalizar mayores recursos a la educación superior. 

El CUPIA es un órgano colegiado de la ANUIES que ha analizado el proyecto de 
presupuesto federal para la educación superior del próximo año. 

En el programa de la 35 sesión ordinaria se anuncia la intervención del subsecretario de 
Educación Superior, Rodolfo Tuirán; el director del Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología, Juan Carlos Romero Hicks, además de López Castañares. 

En la sesión de este miércoles se pondrá a consideración el acta de la 34 sesión, realizada 
en Morelia en mayo pasado. Se informará del proyecto de presupuesto presentado para 
la educación superior en 2011, y se presentará un estudio comparativo sobre las 
universidades mexicanas. 
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Al menos 30 mil planteles carecen de servicios básicos, denuncian 

REFUERZAN PLANTÓN DE LA CNTE EN DEMANDA DE 
RECURSOS PARA ESCUELAS 

 

Sindicatos instalaron el jueves pasado un campamento en San Lázaro en demanda de 
mayor presupuesto para las instituciones educativas Foto Cristina Rodríguez  

Ariane Díaz 

Contingentes de profesores procedentes de diversas entidades arribaron ayer a la 
Cámara de Diputados para sumarse al plantón que la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE) mantiene afuera del recinto legislativo desde el 
pasado jueves. 

Sergio Espinal, del Comité Ejecutivo Nacional Democrático del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación, insistió en que es necesario otorgar mayores recursos a las 
escuelas con el fin de invertir en infraestructura, capacitación, incremento salarial y 
contratación de personal de apoyo y docente. 
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El profesor indicó que hay cuando menos 30 mil planteles escolares que carecen de 
servicios básicos, como agua y energía eléctrica. 

Criticó que el programa Enciclomedia y el Consejo Nacional de Fomento Educativo sean 
destinatarios de gran parte de los recursos para el sector, cuando sus resultados son 
pobres. 

Los docentes realizaron ayer un mitin, durante el cual integrantes de la CNTE y del Frente 
Nacional de Trabajadores de la Educación, la Investigación y la Cultura se opusieron 
abiertamente al recorte presupuestal a las instituciones de educación superior, y 
rechazaron que se siga financiando la Alianza por la Calidad de la Educación mediante 
programas por miles de millones de pesos. 

Carlos Galindo, secretario de relaciones del Sindicato de Trabajadores de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, criticó que los legisladores estén “emboletados en un 
proceso electoral adelantado”, y el “descaro y dispendio” de los partidos, 
“particularmente” el Revolucionario Institucional y Acción Nacional. 

Galindo añadió que, ante esa situación, los trabajadores deben impulsar otras opciones 
de participación electoral. 

Señaló que es indispensable un presupuesto que permita al sector un “desarrollo 
independiente y que fortalezca realmente un sistema educativo, de investigación y 
cultura de carácter nacional”. 
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El inmueble está humedecido por las pasadas lluvias, dice la directora 

DESPLOME DE TECHO EN UNA ESCUELA DE CHIAPAS DEJA 
SIETE ALUMNOS HERIDOS 

Ángeles Mariscal 

Corresponsal 

Tuxtla Gutiérrez, Chis., 8 de noviembre. Estudiantes de la escuela primaria Jesús Marcelín 
Solís, en la colonia Villa de las Flores, al sur de la ciudad de Tapachula, sufrieron golpes y 
lesiones tras desplomarse una parte del techo del salón donde recibían clases. Siete 
fueron internados en un sanatorio debido a las heridas. 

La directora del centro educativo, Mercedes Ledezma Rivas, explicó que las instalaciones 
están en mal estado, debido a la humedad acumulada en la pasada temporada de lluvias, 
según dictaminó personal del Instituto de Protección Civil del gobierno estatal. 

Sin embargo, Ledezma Rivas dijo que aún no se tenía programada la reparación del 
inmueble ni el traslado de los alumnos a otro lugar. La mañana de este lunes cayó sobre 
los niños parte del techo del aula que ocupan los alumnos del quinto año grupo A. 

Siete alumnos resultaron con heridas que requirieron atención en un hospital. Ellos son 
Francesca Yamilet Molina Hernández, Eduardo Mateo Martínez, José Lucas Castro, Erick 
Salvador Vázquez de León, Ovengi Gerardo Oseki Espinoza, José Guadalupe Roldán, 
todos de entre 10 y 11 años de edad. 

Funcionarios de protección civil arribaron al centro escolar y tras verificar el salón, 
acordonaron el área para así evitar otro accidente. La misma medida se tomará para los 
salones restantes. 
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SAGARPA PROMUEVE CONSUMO DE FRUTAS ENTRE 
ESTUDIANTES 

La Secretaría de Agricultura inició el proyecto Del Campo a la Escuela, con el que 
promueve que los alumnos de nivel básico y medio superior coman por lo menos cinco 
frutas y verduras al día. Francisco Mayorga, titular de la Sagarpa, inició el programa 
destinado a los 26 millones de alumnos y precisó que en los planteles la demanda 
potencial de alimentos de los alumnos de preescolar, primaria y secundaria representa un 
gasto de 15 pesos en promedio por cada uno. Si esta cantidad se multiplica por los 200 
días del ciclo escolar, significa 40 mil millones de pesos.(Julián Sánchez) 
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“COLAPSO” EDUCATIVO PREOCUPA A LEGISLADORES 

Elena Michel y Horacio Jiménez 

La fracción del PRD en el Senado prepara una serie de iniciativas para blindar las escuelas 
del crimen organizado, y formar a los niños y jóvenes mexicanos en la cultura de la 
legalidad.  

El coordinador de esta bancada, Carlos Navarrete, consideró “muy preocupante” la falta 
de recursos para las universidades del país, porque el gobierno federal ha colocado en un 
segundo plano a estas instituciones.  

Lamentó la situación en la que se encuentran “algunas” instituciones de educación 
superior, por lo que hizo un llamado para que cada sindicato inicie conversaciones con las 
autoridades universitarias para destrabar la crisis por el régimen de pensiones y 
jubilaciones.  

Consideró que “afortunadamente” no ve un problema de inseguridad “generalizado” en 
las universidades, pero reconoció que éstas no están exentas de los problemas que 
genera la lucha contra el hampa.  

El vicecoordinador del PRD, Silvano Aureoles Conejo, promueve un punto de acuerdo 
para que la SEP entregue al Senado un reporte “pormenorizado” sobre los casos de 
bullying y hostigamiento presentes en las escuelas de educación básica.  

El PVEM exigió a la SEP y a Hacienda que implementen acciones “urgentes” para impedir 
el “colapso financiero” de las universidades públicas en nuestro país.  

El partido Verde Ecologista urgió a revisar el sistema de educación superior y su 
funcionamiento, pues se observa un grave rezago de oportunidades educativas para los 
jóvenes, en razón del déficit económico que enfrentan las universidades.  

Recordó que según la SEP, la matrícula estudiantil 2009-2010 es de 2 millones 847 mil 400 
alumnos. 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/10 NACIÓN 5 

 
RECTORÍAS EXIGEN MÁS RECURSOS 

Senador cabildea 100 mdp para la Universidad de Morelos 

 

LLAMADO. ESTUDIANTES DE MEDICINA DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA “BENITO JUÁREZ” DE 
OAXACA MARCHARON PARA EXIGIR AL RECTOR LA RENUNCIA DE LA DOCTORA BEATRIZ 

CARDENAS Y PEDIR UNA NUEVA ELECCIÓN EN DICHA FACULTAD 

 

El rector de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, Rafael Torres Valdez, dijo 
que la institución que encabeza necesita con urgencia mil millones de pesos para el 
presupuesto 2011, a fin de atender todas las demandas de esa casa de estudios.  

Luego de inaugurar el concurso en Juicios Orales en la Facultad de Derecho y Ciencias 
Sociales, aseguró que hoy iniciarán las gestiones con la Federación para que se destine 
mayor presupuesto. “El subsidio no alcanza, es muy poco, pero esperamos que haya 
disponibilidad de las instancias correspondientes”, indicó.  

Torres Valdez aceptó que hay un déficit en el sistema de pensiones, pues desde hace seis 
años a la fecha se requería de 100 millones de pesos adicionales, y para este año, aunque 
ya se redujo, siguen con el faltante.  
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Sobre el conflicto en la Facultad de Medicina en Oaxaca, aseguró que se establecerán los 
diálogos para que la directora Beatriz Cárdenas, junto con los disidentes, encuentren la 
solución.  

Ayer, catedráticos e investigadores de la Facultad de Medicina y Cirugía de la Universidad 
Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, exigieron al rector Rafael Torres y a las autoridades 
estatales y electas la pronta solución para evitar la confrontación y el divisionismo de la 
comunidad universitaria de esta facultad.  

Dinero extra  

El senador Graco Ramírez dijo que por gestión ante el secretario de Hacienda, Ernesto 
Cordero, logró una partida extraordinaria de 100 millones de pesos para aliviar la crisis de 
la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), cuyo rector, Fernando Bilbao, 
declaró a finales de octubre que la institución carecía de recursos para pagar salarios y 
aguinaldos.  

“He conseguido 100 millones de pesos para solucionar el déficit que la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos enfrenta en 2010. Con esto acabamos con la 
incertidumbre de los catedráticos y administrativos respecto de su nómina”.  

Aseguró que cada una de las bancadas parlamentarias de la Cámara de Diputados y 
Senadores se encuentran en la búsqueda de recursos extraordinarios para atenuar las 
deficiencias financieras de algunas universidades públicas.  

El senador aludió el acuerdo consensuado de los grupos parlamentarios en el Congreso 
de Morelos que aprobaron en la iniciativa del Presupuesto para 2011 un aumento de 31 
millones de pesos para la UAEM.  

De 137 millones de pesos que ejerció en este año ahora tendrá 168 millones de pesos.  

Precisó que por primera vez el concepto de beca salario estudiantil toma forma 
presupuestal, con una inversión de 7 millones de pesos; la aportación estatal en el 
Programa Nacional de Becas aumentó en 5 millones de pesos. (Con información de Lupita 
Thomas y Justino Miranda, colaboradora y corresponsal). 
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INSEGURIDAD FAVORECE LA IMPUNIDAD, ALERTA RECTOR 

Nurit Martínez 

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro, afirmó 
que la actual situación de inseguridad y violencia en México “favorece la impunidad y 
está estimulando la corrupción”.  

Dijo que si se revisan las estadísticas, “no llegamos a tener cuatro detenidos por cada una 
de esas personas muertas y si además revisamos qué es lo que pasa con esas 
detenciones, ¿cuántos son consignados? y de ellos, ¿cuántos están purgando una 
condena?, pues todavía son menos, entonces se requiere hacer mucho más”.  

Al concluir la ceremonia en la que se entregó un reconocimiento al caricaturista Rogelio 
Naranjo, el rector dijo que además de resolver el trasfondo social de la violencia, se 
tienen que realizar las reformas jurídicas, “porque en el fondo de todo esto, hay una falta 
de apego al Estado de derecho en el conjunto de la sociedad”.  

En el anfiteatro Simón Bolívar, del Colegio de San Ildefonso, Narro Robles dijo que es 
necesario hablar con firmeza con Estados Unidos, a fin de que de manera conjunta se 
establezcan mecanismos para combatir el tráfico de armas.  

“Tenemos que hablar con mayor firmeza con nuestros vecinos del norte para que, 
conjuntamente, establezcamos mecanismos que nos garanticen un mayor control de eso 
que a ellos les sirve como un producto para comercializar y que acá se utiliza para 
terminar con vidas o lastimar a connacionales”.  

La pura fuerza no sirve  

Narro Robles insistió en que no sólo con la fuerza se pueden combatir la delincuencia y 
los graves problemas que aquejan a México.  

Consideró que se requiere de un programa integral que combine el uso de la fuerza 
pública con el impulso al desarrollo social para eliminar la desigualdad y solucionar el 
agudo problema de la inseguridad, de la violencia y del crimen organizado.  
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“Se requiere de un programa integral, ya que la pura fuerza pública no sirve e incluso, en 
este momento agudo, la sola solución de lo social tampoco va a servir. Tenemos que 
hacer muchas cosas conjuntamente y plantearlas como un programa integral”, expuso el 
rector.  

Otro tema que dijo debe ser importante es “el seguimiento al dinero del crimen 
organizado, porque es un negocio, razón por la cual se tiene que ver qué pasa y seguir la 
ruta de esos recursos financieros del crimen”.  

Sobre la situación de la juventud en estados como Chihuahua, particularmente en Ciudad 
Juárez, el rector de la UNAM planteó que no se les puede criminalizar sólo por el hecho 
de ser jóvenes, la forma en que se visten y los sitios que frecuentan. 
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PRI INSISTE EN REDUCIR GASTO 

Busca bajar 50 mil mdp para favorecer desarrollo económico 

Elena Michel 
 

 
NEGOCIACIÓN. LOS DIPUTADOS LUIS VIDEGARAY (PRI) Y EL PANISTA MARIO ALBERTO 

BECERRA (DE BARBA), EN LA SESIÓN PERMANENTE DE COMISIONES PARA DICTAMINAR EL 
PRESUPUESTO PARA EL EJERCICIO 2011 

 

Los diputados involucrados en la negociación del Presupuesto de Egresos de la 
Federación para el ejercicio fiscal 2011 trabajan a marchas forzadas para poder presentar 
el dictamen ante el pleno este jueves, previo a la fecha límite que vence el 15 de 
noviembre, pero en comisiones el PRI no cesa en su objetivo de lograr un recorte al gasto 
corriente del gobierno por más de 50 mil millones de pesos para favorecer el desarrollo 
económico.  

Las fracciones del PRI, PAN y PRD buscan una fórmula para reasignar más de 110 mil 
millones de pesos al gasto en educación, infraestructura carretera, campo y salud, entre 
otros renglones del Presupuesto 2011.  

Según un reporte de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de San Lázaro, se 
realizaron 21 mil 826 solicitudes para recursos, equivalentes a más de 600 mil millones de 
pesos.  
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La Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, presidida por el diputado Luis Videgaray 
(PRI), recibió ayer al gobernador de Oaxaca electo, Gabino Cué, y constitucional de 
Chiapas, Juan Sabines.  

Además, la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior 
(ANUIES) solicitaron a la Cámara de Diputados una asignación de 6 mil 500 millones de 
pesos adicionales del Presupuesto 2011 con la finalidad de ensanchar la matrícula escolar.  

El Secretario General de la ANUIES, Rafael López Castañares; la directora general del 
Instituto Politécnico Nacional, Yoloxóchitl Bustamante Díez, y los rectores de diversas 
universidades públicas, como Sinaloa, Michoacán, Tamaulipas, Coahuila y Chihuahua, 
manifestaron que los centros de educación media y superior requieren de recursos 
extraordinarios para contribuir a la estabilidad y al desarrollo del país.  

Y coincidieron que se necesitan jóvenes bien capacitados para que el país tenga la 
competitividad que se requiere, y preponderantemente para impedir el crecimiento de la 
inseguridad y la violencia.  

El tema de los jóvenes tiene un avance interesante porque la parte de la educación, 
puede llegar a tener un incremento de varios miles de millones de pesos que permitan 
atender, tanto a las universidades, como al sistema de educación media superior”, dijo el 
perredista Armando Ríos, uno de los diputados involucrados en la negociación.  

El diputado reconoció que un sector del Partido Revolucionario Institucional está 
intentado reorientar el presupuesto para el campo, pues consideran que “muchas veces 
se come más recursos en la parte de los grandes productores que en la referente a de los 
pequeños productores”, concluyó Ríos. 
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EL CINVESTAV BUSCA SER LÍDER EN INVESTIGACIÓN A NIVEL 
MUNDIAL 

Mayores intercambios y residencias de estudiantes en otros países son algunas metas a 
consolidar tras 49 años de labor 

Dalia de Paz 

 
ESTUDIOS. EN EL CENTRO HAY ALREDEDOR DE TRES MIL ESTUDIANTES DE POSGRADO Y SE 

RECIBEN A ALREDEDOR DE MIL CADA AÑO, QUIENES REALIZAN TODO TIPO DE PROYECTOS 

Desde hace 49 años, el Centro de investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) del 
Instituto Politécnico Nacional (IPN) ha buscado consolidar su infraestructura 
experimental y al mismo tiempo contar con las herramientas adecuadas para que las 
investigaciones puedan seguir adelante, dijo el doctor René Asomoza Palacio, director 
general del Centro.  

“Tenemos un plan estratégico constitucional que es la base de una planeación a futuro, y 
dentro de este proyecto contamos con varios programas como el de infraestructura, 
excelencia académica y eso es algo en lo que hemos trabajo durante varios años”.  

Además, el Cinvestav ha buscado la internacionalización de sus investigaciones y aunque 
ya existen varios planes con el extranjero, todavía no se cuenta con un programa formal.  
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“Queremos consolidarnos en el mundo, así que pretendemos tener mayores 
intercambios, residir estudiantes en el extranjero en mayor medida”, dijo Asomoza 
Palacio.  

Convenios internacionales  

El director general del Cinvestav comentó que actualmente en el Centro hay alrededor de 
tres mil estudiantes de posgrado y que se reciben a alrededor de mil cada año, quienes 
realizan tesis de licenciatura y posgrado, prácticas profesionales, servicio social o 
participan en el verano de la investigación.  

“En los dos últimos años graduamos a 1078 estudiantes, de ellos se graduaron 178 
doctores en 2009 y 168 en 2008. También creo que es importante mencionar que 
tenemos estudiantes extranjeros, muchos de ellos hablan inglés, lo que nos permite 
actualizar nuestros planes de estudios y hacer que los profesores también se actualicen, 
por lo que es otra dinámica”, explicó.  

En cuanto a la política del Cinvestav, René Asomoza Palacio dijo que se fomenta la 
colaboración con grupos de la UNAM, del mismo IPN, y también con varios centros 
Públicos de Investigación del sistema Conacyt; así como con un gran número de 
universidades estatales y algunas privadas e instituciones de al menos 30 países.  

El directivo también especificó que en todas las áreas hay investigadores de renombre 
mundial, algunos de ellos colaborando con grupos de primera línea, como por ejemplo en 
el CERN de la Comunidad Económica Europea, por mencionar sólo una disciplina: la física 
de altas energías.  

Respecto al apoyo que se le da a la ciencia en México, el directivo recordó que éste ha 
sido creciente. “El Centro avanza lentamente y con los alumnos se registra una mayor 
creciente, seguramente por el interés de nuestros jóvenes de estar mejor preparados 
para enfrentar el futuro. No olvidemos que los países que generen y apliquen el nuevo 
conocimiento son llamados a ser los líderes del futuro. La ciencia y la tecnología permiten 
acceder a este futuro”.  
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Preparan foro de ciencia y tecnología  

Ayer inició en el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) un foro 
donde al menos 20 expertos en diversas disciplinas, provenientes de siete países, quienes 
discutirán -hasta el 12 de noviembre- sobre las nuevas perspectivas para el desarrollo de 
la ciencia y la tecnología en relación con su entorno educativo, político, social y también 
empresarial.  

Con el encuentro se pretende encontrar los mecanismos para que la ciencia y la 
tecnología funcionen para México, que dejen de circular solo en los medios académicos y 
se inscriban en el ámbito de la economia y la sociedad.  

Entre los ponentes que destacan están, del Instituto Cajal, de España, Javier de Felipe; el 
director de Asuntos Económicos y Sociales de la Secretaria de Relaciones Exteriores 
(SRE), Aldo Aldama; y el periodista estadunidense especializado en temas de ciencia y 
tecnología, Daniel Greenberg.  

El foro será realizado en inglés y estará abierto a todo publico. Este evento pretende que 
las personas interesadas en el tema de la ciencia tengan acceso a este tipo de discusiones 
entre especialistas de nivel internacional. 
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ADVIERTE “TRÁFICO DE PASTELILLOS” EN ESCUELAS 

Este lunes integrantes de la comisión de salud de la Legislatura federal esperaban el 
dictamen del Senado para enfrentar el problema de obesidad en las escuelas, el tiempo 
apremia y “los senadores deben ser pro-activos” y más eficientes y actuar de inmediato, 
afirmó Rodrigo Reina 

Rebeca Jiménez Jacinto, Corresponsal 

NAUCALPAN, Méx.— Al interior de las escuelas, el “tráfico de pastelillos” es algo que se 
puede detener con el apoyo de los padres de familia, quienes deben ayudar a erradicar la 
dieta “chatarra” de sus hijos, dijo el coordinador de medicina preventiva de la Legislatura 
federal, Rodrigo Reina Liceaga.  

La Cámara de diputados puede dictaminar en un plazo no mayor a dos semanas, la nueva 
Ley de salud que busca combatir el grave problema de obesidad en México, en donde el 
Instituto Mexicano del Seguro Social enfrenta un quebranto al destinar 50 mdp al día, 
para atender problemas provocados por el sobrepeso, indicó el legislador.  

Este lunes integrantes de la comisión de salud de la Legislatura esperaban el dictamen del 
Senado para enfrentar el problema de obesidad en las escuelas, el tiempo apremia y “los 
senadores deben ser pro-activos” y más eficientes y actuar de inmediato, afirmó Rodrigo 
Reina.  

Ni la Secretaría de Educación Pública (SEP) ni el senado, pueden detener una iniciativa 
con silencio, aseveró el legislador, al referirse a la propuesta de realizar 30 minutos de 
actividad física al día en las escuelas mexicanas, la cual rechazaron los senadores, 
argumentando que este tiempo reduciría el lapso para cumplir con el programa de 
estudios en las escuelas.  

El sector salud enfrenta un grave problema financiero, por lo que es urgente la 
asignación de 7 mil millones de pesos adicionales, para enfrentar el déficit y el quebranto 
que enfrentan instituciones como el IMSS, que cada año destina 62 mil millones de pesos 
para atender problemas derivados del sobrepeso, reiteró Reina Liceaga. 
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PEÑA, AMLO, JUAN RAMÓN, CREEL… Y MARGARITA 

Para la próxima presidencial, la disputa en el PAN es entre dos bandos: calderonistas vs. 
foxistas 

De la encuesta del 25 de octubre de Excélsior-BGC, no sorprende que Enrique Peña Nieto 
vaya a la cabeza en los niveles de aceptación popular con 57 por ciento. Tampoco que 
Juan Ramón de la Fuente muestre un repunte importante: 46 por ciento. Lo revelador es 
el nivel que ha alcanzado una mujer panista, nada menos que la esposa del Presidente de 
la República: Margarita Zavala, con 51 por ciento. 

Sí, la panista Zavala ha crecido en los índices de aceptación entre los principales 
personajes políticos, sin que haya manifestado —al menos públicamente—, su interés 
por buscar la candidatura presidencial del PAN en 2012. Está por encima de otros azules, 
como Josefina Vázquez Mota (41%), Santiago Creel (33%) y César Nava (32%). 

De hecho, la misma encuestadora ya la había ubicado en el liderazgo en imagen desde 
finales de septiembre pasado, como la figura panista con mayores niveles de aceptación 
entre la opinión pública nacional, con el mismo 51%, inclusive por encima del presidente 
Calderón, a quien ubicó en 45 por ciento. 

El caso de Margarita Zavala es interesante. No es, por mucho, semejante al de Marta 
Sahagún de Fox. Ni compararlas. Margarita ha hecho carrera política desde adolescente a 
favor del PAN. No es una arribista. Egresada de la Escuela Libre de Derecho —como su 
esposo—, ha sido diputada local y federal en la LIX Legislatura, donde fue subjefa del 
grupo parlamentario. 

¿Tiene posibilidades Margarita Zavala de ser la próxima candidata presidencial panista? Sí, 
contra lo que pudiera pensarse. 

Si bien Calderón y su cada vez más cuestionada lucha contra el narcotráfico podría ser un 
factor en contra de Zavala, su figura mesurada, ser mujer y haberse manejado de manera 
prudente como primera dama, le daría puntos para aspirar a la candidatura panista. 
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Para 2012, en cuanto a aceptación, Margarita está por encima del "grupo calderonista": 
Ernesto Cordero, Alonso Lujambio, Nava y hasta Vázquez Mota. Ella sí es panista hasta la 
médula. Su oposición saldría de la otra ala del PAN. Del "grupo foxista". 

Sería el senador Santiago Creel, quien encabezaría la otra alternativa dentro del PAN. 
Zavala vs. Creel, apoyado por el ex presidente Vicente Fox —quien así coronaría su 
aspiración frustrada en 2006 por Calderón para ungir a Creel como candidato 
presidencial—, por Manuel Espino, los panistas duros y las corrientes internas que no 
simpatizan con el calderonismo. 

Para la próxima presidencial, la disputa en el PAN es entre dos bandos: calderonistas vs. 
foxistas. 

Sin embargo, a la luz de la lluvia de elogios que hace unos días le recetó Calderón a Juan 
Ramón de la Fuente, se pensaría que el ex rector de la UNAM podría convertirse en una 
tercera vía. ¿Por qué no? Erigido más en candidato ciudadano que encabece una alianza 
partidista contra el PRI, por el imperativo legal de tener un partido que lo apoye para 
2012. 

¿Y por qué no pensar en De la Fuente como candidato presidencial del PAN y el PRD? 
Sería el único que podría unificarlos contra el PRI. 

De la Fuente vs. Peña Nieto. 

A ver qué diría López Obrador, que insiste en oponerse a las alianzas PAN-PRD —como 
en el caso del Edomex—, por su intención de enfrentarse contra Peña Nieto en 2012. Él, y 
nadie más. 

Por lo demás, Peña sigue al frente de las encuestas, aunque cada vez con menor distancia 
en relación al grupo de presidenciables. 

Y contra lo que dice la encuesta de BGC del 25 de octubre, de que ni el caso Paulette ni las 
reformas para impedir candidaturas comunes en el Edomex lo han afectado, es 
pertinente recordar que el primero no es un caso cerrado, ni mucho menos, y que al 
segundo se le evaluará en las urnas, hasta las elecciones locales de 2011. 
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No limpiemos conciencias. 

ARCHIVO CONFIDENCIAL 

*Ante la información de que Yucatán se ha convertido en el centro de venta de yates 
robados en Miami, se investiga —a través de la "Operación Caribe" entre México y EU—, 
a 30 personajes involucrados en este negocio. Entre ellos está el caso del yate de lujo 
"Maranatha", propiedad de Jaime Muller de la Lama, quien se autonombra El señor de 
los mares, y ha sido denunciado por evasión fiscal e incumplimientos laborales. 
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ITINERARIO POLÍTICO | RICARDO ALEMÁN  
GRACIAS A TODOS; ADIÓS 

Hace 14 años y seis meses apareció en las páginas de EL UNIVERSAL la primera entrega 
del “Itinerario Político”, bajo mi firma. Han pasado por ahí de 3 mil 500 entregas y, por 
una decisión personal, hoy termina el ciclo de esta colaboración en El Gran Diario de 
México. ¿Por qué decir adiós?  

Primero, insisto en que se trata de una decisión personal, movida por esa curiosa 
convicción de que el movimiento y el cambio son el combustible de la supervivencia. El 
ciclo vital del periodismo es la renovación, los nuevos retos y no dejarse atrapar por la 
telaraña paralizante de la zona de confort. Y claro, el mejor momento del retiro siempre 
es el de la cresta.  

Segundo, y a despecho de los que gustan del martirologio en la bandera de la libertad de 
expresión, en este caso no hay víctimas del periodismo puro, perseguidos por 
empresarios mediáticos implacables. No, en este caso simple y sencillamente terminó 
una relación laboral que fue profesional hasta el último momento, pero que ya no contó 
con el cemento que por casi 15 años la mantuvo unida: la comunión de objetivos.  

En México y el mundo, en todos los medios de países democráticos, la relación entre 
empresas mediáticas y practicantes de los géneros de opinión —como una columna— 
siempre es tensa, tirante, de confrontación y choque. ¿La razón? Que la materia prima de 
esa relación son las ideas, ideologías, opiniones y razones en torno a los hechos y las 
noticias que esos hechos generan. En México, esa realidad aún asusta a muchos.  

No saben que ese forcejeo convierte a las mesas de redacción en saludables campos de 
batalla, cotidianos, donde chocan ideas, ideologías, opiniones y razones en torno a un 
hecho y su repercusión noticiosa. Una empresa social como EL UNIVERSAL no es la 
excepción, y no sólo se produce el choque de ideas, sino también existen espacios para 
disentir, para decir “no”, para el ejercicio de la “cláusula de conciencia”. Aquí nadie se 
asusta por ejercer esas libertades y nadie se desgarra las vestiduras por practicar esos 
derechos.  
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Por eso hoy le digo adiós a mi casa por casi 15 años, EL UNIVERSAL, cuyos objetivos hice 
míos todo ese tiempo y en donde logré pasos firmes en mi pasión periodística. El ciclo 
terminó y es momento de partir, y dar las gracias.  

Y en primer lugar, gracias a los lectores, única y verdadera razón de ser de todo espacio 
periodístico. Gracias a los simpatizantes y a los críticos por igual, cuya presencia siempre 
fue bienvenida. Gracias a directores editoriales y maestros como Roberto Rock y 
Raymundo Rivapalacio y, sobre todo, gracias a Juan Francisco Ealy Ortiz y a Juan 
Francisco Ealy Jr., por su generosidad y amistad. Gracias a todos. Y hasta pronto, porque 
pronto por ahí nos encontraremos. 
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JOSÉ ANTONIO CRESPO  
EL EX RECTOR, ¿CANDIDATO CIUDADANO? 

En tiempos de futurismo como los actuales, difícilmente puede no darse una 
interpretación política a actos como el que tuvo lugar el 3 de noviembre, en que Felipe 
Calderón otorgó el Premio al Mérito Médico a Juan Ramón de la Fuente. Ahí, Calderón 
exaltó la figura del ex rector de la UNAM: "Creo que todos recordamos el momento en 
que el doctor De la Fuente tomó la rectoría... De cómo estaba la Universidad cuando 
entró el doctor De la Fuente a cómo estaba la Universidad cuando la dejó hay una 
enorme diferencia que está marcada, y para bien, precisamente en el orgullo de los 
mexicanos y de México" (lamentablemente para México, no se podrá decir lo mismo de 
la gestión del propio Calderón). Y es que cada vez cobra más fuerza la versión de que De 
la Fuente podría ser la figura idónea para una posible coalición PAN-PRD para la 
presidencia. Si como se asegura (y de lo cual hay elementos indicativos) la prioridad para 
Calderón en 2012 es que el PRI no retorne a Los Pinos por el simbolismo que ello 
revestiría (el fin de la transición, el cierre de un paréntesis democrático), de lo cual se 
haría históricamente responsable al propio Calderón (aunque sería igualmente 
responsable Vicente Fox), entonces mejor evitar ese desenlace. Si por otro lado Felipe ya 
tiene claro que un candidato emanado del propio PAN (fuese quien fuese) prácticamente 
no tendría posibilidades de triunfo (e incluso podría irse al tercer lugar), y que si el PAN y 
el PRD van cada uno por su lado entonces el PRI llegaría al poder en caballo de hacienda, 
la versión se hace verosímil. 

Pero, ¿por qué De la Fuente como candidato de coalición, si también Marcelo Ebrard ha 
apostado a esa posibilidad como candidato moderado de izquierda? De acuerdo a la 
propia versión, sería más "digerible" al PAN adoptar un candidato externo si no 
perteneciera al PRD, por razones de congruencia política (la misma a la que apela Andrés 
Manuel López Obrador), entonces sería más fácil cerrar filas en torno a un "candidato 
ciudadano" que a otro claramente identificado con un partido de izquierda. No parece 
casual que en una reunión en el Club de Industriales el 4 de noviembre, Juan Ramón dejó 
claro que, en caso de competir para la presidencia en 2012, lo haría como "candidato de la 
sociedad civil". Algunos han interpretado esa declaración en sentido de que quizá el ex 
rector habla de una candidatura independiente, figura que por hoy no existe y cuya 
probabilidad de aparecer legalmente está atorada en el Congreso.  
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Pero más probablemente Juan Ramón quería destacar que no es militante -ni lo será- de 
ningún partido, y que como candidato de la sociedad civil no iría registrado por un solo 
partido, sino por una coalición de partidos y organizaciones civiles. Eso le permitiría, por 
un lado, hacerse más "digerible" al PAN como eventual candidato de coalición, al tiempo 
que podría atraer votos de ciudadanos decepcionados con los partidos en general, y en 
particular con el PAN y el PRD (por razones diversas). Difícilmente se volvería a votar por 
el PAN con un candidato propio, dado el desastroso estado en que entregará al país. Y 
por otro lado, hay también muchos desencantados con el PRD por su endémica 
conflictividad interna. 

Y quizá la corriente de los Chuchos y otras que han mostrado interés en postular a Ebrard 
podrían repensar su posición ante el cálculo de que sería más fácil de concretar una 
coalición con el PAN con una figura como De la Fuente, precisamente por su no militancia 
partidista. Esta versión asume que bajo cualquier circunstancia López Obrador aparecerá 
en la boleta, pese a lo cual un candidato de coalición PAN-PRD sería competitivo frente al 
PRI. Un escenario de concreción difícil, me parece a mí, pero no imposible ni 
descabellado. De cualquier manera, deberá pasar por el tamiz del estado de México, 
donde no se vislumbra un candidato de coalición competitivo. Josefina Vázquez Mota no 
sería mala carta, pero ha denegado esa posibilidad, pues el canto de la sirenas de sus 
asesores le calienta el oído asegurándole que puede llegar a la grande, algo que a 
muchos parece, ahí sí, muy complicado, si no es que absolutamente imposible. 

Investigador del CIDE 
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GOBIERNO NINI/ RICARDO MONREAL ÁVILA 

Acuñada en España entre los jóvenes, la expresión nini se empezó a utilizar hace pocos 
años para expresar la realidad del desempleo en este sector de la población y explicar 
también la permanencia en el hogar paterno de muchos de estos jóvenes cuando 
traspasaban los 30 años de edad. “Ni estudian ni trabajan”. 

La expresión fue retomada rápidamente por los medios y evolucionó de un concepto 
descriptivo que aludía a “baturros” de clase media “sin oficio ni beneficio”, a una 
expresión abiertamente discriminatoria y de rechazo social hacia jóvenes de clases 
medias y bajas por igual. Hoy en día referirse a un joven español como nini no es 
precisamente un halago o una simple categoría periodística descriptiva. Es una ofensa 
equivalente a una declaración de guerra. 

Algo similar está ocurriendo en México. Juan Manuel es un joven de 22 años que tuvo que 
dejar la escuela para buscar trabajo, y así ayudarse a sí mismo y a su familia. Ha tenido 
trabajos eventuales en Walmart y Burger King, donde sus contratos no dicen que es 
trabajador, sino un “asociado”. Ya sabe usted, es el outsourcing, la forma de darle la 
vuelta a la legislación laboral, para no pagar impuestos ni prestaciones a los empleados. 
Es el tipo de “empleos McDonald” que el proyecto de reforma laboral del actual 
gobierno quiere 
popularizar. 

Juan Manuel leyó en un diario que Walmart había sido una de las pocas empresas que 
obtuvo ganancias a pesar de la crisis. Entonces pensó que, si era “asociado”, le tocaría 
una parte de esas utilidades, como “socio” que es. Cuando preguntó que si así era la 
cosa, la respuesta fue un adiós tácito: su contrato mensual no fue renovado. Y ahora no 
tiene trabajo ni escuela. 

“¿Eres nini?”, le preguntan sus amigos, que también están en condiciones similares, con 
un empleo precario o sin empleo alguno, y fuera de las aulas. “No soy nini…, estoy nini, 
que es muy diferente…, pero el que sí es nini es el gobierno: ni promueve empleos ni da 
seguridad ni da una”. 

En efecto, como aconteció en España, el término nini, pretendiendo describir una 
realidad lacerante, puede dar origen a discriminación, marginación y rechazo.  
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Es decir, en lugar de despertar conciencia de este problema social, puede ser motivo de 
más exclusiones, segregaciones y actitudes cínicas hacia este segmento de la población. 
Es más o menos el efecto que, en su momento, tuvieron las expresiones “nacidos para 
perder”, “hippies”, “generación equis” o, más agresivamente despectivos, “cholos”, 
“vagos”, “parias” o “lumpens”. Es decir, “la escoria”, “lo peor de lo peor”, lo 
equidistantemente opuesto al “pirruris” en la escalofriante escala de desigualdades del 
México contemporáneo. 

¿Cuántos ninis hay en el país? Algunas autoridades ni los ven ni los oyen: afirman que no 
rebasan los 400 mil; un puñado de jóvenes con mala suerte, que están en esa condición 
porque quieren, ya que en el país se ha creado más de medio millón de empleos este año 
y existe la “educación a distancia”, para que no tengan que saturar físicamente las 
universidades. 

Otras instituciones, en cambio, dan cifras más realistas…, y alarmantes. La UNAM señala 
8 millones de jóvenes que ni estudian ni trabajan, mientras que la OCDE estima que son 
6.7 millones, 35 por ciento de los jóvenes del país, precisando además el universo 
sociodemográfico: 19.2 millones de mexicanos entre 15 y 19 años de edad no están 
escolarizados (sin escuela), mientras que 12.5 millones de jóvenes que sí trabajan 
obtienen un salario precario, sin prestaciones ni estabilidad laboral. 

Tiene razón el joven Juan Manuel cuando protesta porque lo llaman nini. “No estoy así 
por mi gusto. Los trabajos que encuentro están bien pinchis y pa’qué estudio si después 
no encontraré trabajo… El gobierno es el nini”. 

Es cierto: ni empleo, ni seguridad, ni salario remunerador, ni prosperidad, ni educación de 
calidad, ni competitividad, ni competencia, ni productividad, ni seguridad social, ni 
medicinas, ni precios bajos, ni alimentación, ni derechos humanos, ni procuración de 
justicia, ni equidad, ni protección del medio ambiente, ni prestigio de México en el 
mundo, ni pensiones dignas, ni todos aquellos derechos sociales y garantías individuales 
que la Constitución mandata al Estado mexicano su cumplimiento. Ni reforma energética, 
fiscal, agropecuaria o de telecomunicaciones. Lo último, para el año 2012, ni Seguro 
Social. 

Otros ninis de este gobierno: ni ata ni desata, ni avanza ni retrocede, ni ve ni oye, ni 
gobierna ni administra, ni picha ni cacha ni deja batear, o como diría el propio Juan 
Manuel: “ni huele ni jiede, pero ¡ah!, como jode… ¿quién es, pues, más nini?”. 
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PROPUESTAS DE CAMBIOS A LA REAL ACADEMIA 

Además de suscribir las reformas planteadas por la academia madre, urge que la 
mexicana sugiera otras más apremiantes para el lenguaje cotidiano 

 

1. Es urgente agregar al Diccionario de mexicanismos el término “güevos”, de uso común 
en una agresión verbal-corporal, para diferenciarlo del sustantivo “huevos” y de la 
contracción “buebos”, recurrente en sectores medios-altos de la sociedad que no 
acostumbran apelar a las bajezas. 

2. No está demás acatar y popularizar el sustantivo “güagüis”, que suple a la muy 
académica felación, por un lado para diferenciarlo de los gatos que reparten publicidad 
para los tables dance, y por el otro para no recurrir a guarradas tipo “bájate por los 
chescos”, “me hizo unos guapos”, y mamarrachadas así. 

3. En ocasiones especiales se debería evitar el uso del tilde. Por ejemplo, en el lugar 
común “Feliz año nuevo”, ya sin la eñe, además de una calurosa felicitación, se convierte 
en profundo guiño entre miembros distinguidos de la comunidad lésbico-gay. 

4. Si a las confusiones sobre el uso de la “ye” sumamos la fama mundial que ha adquirido 
la frase, el “haiga sido como haiga sido”, parece justo que no sólo se le otorgue 
denominación de origen (Morelia, Michoacán), sino además debe inscribirse en letras de 
oro en el Congreso de la Unión. 
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5. Aunque ira es sinónimo de rabia y enojo, en México se utiliza más para señalar un lugar 
específico. “¡Ira, ira!” debe adoptarse como una de las formas del verbo mirar. 

6. Ante el éxito obtenido, la contracción narco debe convertirse en prefijo de uso 
universal, sin miedo a una narcorrepresalia en forma de narcomanta o narcogranadazo. 

7. ¿Y si le ponemos ombligo y ojitos a la O? 

8. Motivo de burlas, la doble nn es simplemente innecesaria (¡inecesaria! ¡y qué!). Pobres 
connacionales (hermanos, para nosotros con una n basta para quererlos).  

Juan Alberto Vázquez 
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CHALUPÍZAME LA CHINAMPA 

En la magna inauguración del Parque Bicentenario, a Jelipillo de Jesús se le pegaron los 
platinos estilo la Gordillo y confundió las chalupas con las chinampas, y por poco las 
rebautizó como trajineras. Para que no vuelva a pasar por este trance, aquí le enseñamos 
cuál es cuál. 

► Las chinampas son áreas rectangulares de tierra fértil montadas sobre la superficie de 
un lago y que son especialmente construidas para el cultivo de flores y verduras. 

 

► Las chalupas son pequeñas embarcaciones impulsadas por remos. También son 
antojitos mexicanos que parecen cruza entre sopes y tostadas. 

 

Las trajineras son centros flotantes de convivencia para andar en el agua por los canales 
esmeraldas de Xochimilco. Por su atención, gracias 
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VOLVER A EMPEZAR.../ MANUEL ESPINO 
 

POLITIZAR LA EDUCACIÓN, CAMINO AL FRACASO 

La politización del sistema educativo es el gran lastre del desarrollo nacional. Este yerro 
se refleja en un sindicalismo mal entendido que llega a excederse en su búsqueda de 
conquistas laborales legítimas. También en un manejo gubernamental que evita los 
cambios sustanciales y la aplicación de planes transexenales, como consecuencia de 
intereses políticos cortoplacistas. 

El párrafo anterior resume las principales conclusiones a las que llegaron los diversos 
participantes en la consulta "¿Y tú cómo quieres la educación?", celebrada durante las 
tres anteriores semanas por el movimiento nacional Volver a Empezar (VAE). 

Este diálogo fue la primera etapa de la consulta "¿Y tú cómo quieres México?", que 
servirá como base para elaborar las propuestas del proyecto presidencial impulsado por 
este movimiento nacional. También para revitalizar el debate, propositivo y crítico, que 
nos permita dotar de sustancia y peso el proceso electoral. 

Ciudadanizar la educación 

La primera etapa de esta consulta se dedicó al muy pertinente tema de la educación, 
obteniendo como resultado propuestas innovadoras y esencialmente democráticas. Los 
cientos de participantes se pronunciaron unánimemente por construir una política de 
Estado y no de gobierno. 

De manera grave, se evidenció en las respuestas de los ciudadanos que la educación en 
México no tiene proyecto ni rumbo, o que por lo menos ésa es la percepción 
generalizada. 

Como respuesta, se propuso generar un programa educativo nacional que abarque por lo 
menos dos décadas y tenga revisiones periódicas, para evitar que los cambios de rumbo 
sexenales tiñan de política la instrucción de nuestros jóvenes y niños. 
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Fue de llamar la atención el mal concepto en el que la abrumadora mayoría de los 
participantes en la encuesta tienen a los liderazgos sindicales. Ello contrasta radicalmente 
con el sentido aprecio que se brinda a los maestros. 

Otras dos propuestas clave fueron cancelar en definitiva la práctica de heredar plazas 
magisteriales y transparentar absolutamente los sueldos, horarios y resultados de todos 
los trabajadores de la educación. 

Es evidente que la cultura de la democracia ha permeado las nuevas exigencias de la 
ciudadanía: se generó la propuesta de instituir mecanismos de evaluación y fiscalización 
manejados por ciudadanos, no por el gobierno. 

Con ello, argumentaron varios participantes, se podrá asegurar que no se inmiscuyan 
aspectos políticos en los exámenes que se practican a los maestros, en la asignación de 
plazas o en la distribución de recursos. 

Hubo un gran debate en torno al enfoque que se debe dar a la educación, si con objetivos 
de integración nacional entre culturas y regiones, o propiciando que se persigan 
diferentes objetivos dependiendo de la historia, las necesidades productivas y los valores 
de los diversos grupos de mexicanos. 

Al final, se concluyó que lo mejor es crear un equilibrio entre esas dos visiones, haciendo 
que la educación celebre nuestra riqueza pluricultural y étnica, sin por ello dejar de 
fortalecer lo que nos une e identifica como nación. 

También se dio gran importancia al tema de la familia, que permeó la consulta de manera 
transversal, con especial énfasis en las propuestas relacionadas con planeación y 
fiscalización. 

Participación propositiva 

Es evidente y comprensible que ante la desconfianza que la clase política y algunos 
sindicatos han generado, la sociedad civil organizada y la familia reclaman un papel más 
activo en la toma de decisiones públicas. Se refrenda la máxima del humanismo político 
que llama a tener "tanta sociedad como sea posible y tanto gobierno como sea 
necesario". 
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Por ello, invito a todos quienes deseen participar en un ejercicio de diálogo y 
construcción de propuestas. Como parte de esta consulta, cada semana se lanza una 
pregunta por diversos medios (entre ellos mi cuenta de Twitter, cuya dirección se 
encuentra al calce), para generar así un debate abierto, público y trasparente. 

Si antes en una consulta ciudadana sólo se abría una convocatoria y se recibían textos, o 
se celebraba una serie de mesas redondas, hoy Volver a Empezar quiere que todos 
participen en tiempo real, sin más restricciones que su creatividad y su sentido de la 
libertad de expresión. 
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LA CRÈME DE LA CRÈME / EVA MAKÍVAR 

Sí, ajá 

Que el Programa Nacional de Inglés de Educación Básica (PNIEB) ya chupó faros: la 
Secretaría de Hacienda no ha autorizado un tabulador específico para maestros de esa 
lengua y los planes de estudio siguen en fase experimental. 

En México, sólo dos de cada cien personas hablan inglés... Bah, otro sueño guajiro, con 
trabajos hay para pagar a los maestros que imparten clases en español... 

Si así fuera 

La organización El Poder del Consumidor reveló datos estremecedores: 

La televisión en México transmite cada hora 11.25 comerciales de comida chatarra 
durante su programación infantil. 

Esto implica que un niño está expuesto a 12 mil anuncios de cereales, dulces, botanas, 
refrescos y pastelitos por año. 

Esto coloca al país en el primer lugar entre las naciones de la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económicos que mayor cantidad de anuncios de comida 
chatarra difunde entre la población infantil, incluso por encima de United (cuyo promedio 
es de 11 anuncios por hora)... 

Puf, dicen, si así fuéramos con libros, tendríamos una habilidad lectora bárbara... 

Publicidad engaños 

Por cierto que por segundo año consecutivo, el Tigre Toño, el elefante Malvin y Ronald 
McDonald arrasaron con los premios a la publicidad dirigida a la infancia por engaño y 
deterioro de los hábitos alimentarios... 

Bueh, señalan, pero esas marcas, qué tal dejan lana, que es lo que realmente importa... 
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Crisisfílicos 

La organización El Poder del Consumidor atisbó: 

Que la crisis financiera del IMSS se debe a la ineficacia en su administración, el presunto 
"saqueo y corrupción", así como las equívocas políticas públicas y la evasión de los 
patrones para inscribir a sus trabajadores, expresaron la Unión de Juristas de México, la 
Alianza de Trabajadores de la Salud y Empleados Públicos, la Unión Nacional de Jubilados 
y Pensionados, la Asamblea Nacional de Trabajadores y Jubilados del IMSS, la 
Coordinadora Nacional de Jubilados del SNTE-CNTE y jubilados de Pemex. 

La Unión de Juristas de México (UJM), que ha promovido también los amparos en contra 
de la nueva Ley del ISSSTE, planteó que un organismo civil indague qué onda con los 
recursos del instituto desde hace 18 años. 

Puf, señalan, nomás que recuerden que las grandes crisis de las instituciones son posibles 
en medio de un apocalíptico desorden... 

Pregunta juliocesariana 

Que los abucheos y silbidos que recibió Lipe Calderón en la ceremonia en que se eligió el 
proyecto ganador de Iniciativa México, hizo que seguramente Feli se preguntara: "¿tú 
también?" 

Mouriño en cera 

A dos años de su muerte, muy mona la figura del exsecretario de Gobernación, Juan 
Camilo Mouriño, en cera. 

Comparte salón con 14 héroes de la Independencia y la Revolución, entre ellos Emiliano 
Zapata, Francisco Villa, Miguel Hidalgo, Vicente Guerrero, Leona Vicario, José María 
Morelos y Francisco I. Madero... 

Ahh, reflexionan, ¿y de qué privilegios goza esta figura de cera para tener esas 
compañías? Su único gran mérito es ser el doble del gran amigo de Feli... 
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Pregunta 

¿Y ya empezaron a moldear en cera las figuras de los más de 30 mil muertos en lo que va 
del felisexenio? 

¿Asquito papal? 

En su segundo y último día de visita oficial de Joseph Ratzinger a España, más de cien 
parejas homosexuales se besaron a las puertas de la catedral de Barcelona, cuando a 
unos metros circulaba, en su papamóvil, Benedicto XVI, a quien el colectivo de gays y 
lesbianas acusa de fomentar una política xenófoba y discriminatoria... 

Zas, dicen, no le fue nada bien a Ratzinger en la madre patria... 

La pregunta es: ¿Le habrá dado asquito al santo padre ver esas parejas, o en Jalisco son 
más papistas que él? La pregunta es para el gober piadoso Emilio González Márquez 
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FRANCISCO BÁEZ RODRÍGUEZ/ EMPEDRADO 

DE LA FUENTE ¿HACIA UN LARGO Y SINUOSO CAMINO? 

Juan Ramón de la Fuente está de nuevo en el candelero. El cálido elogio que recibió de 
parte del presidente Calderón y, sobre todo, la reunión con empresarios, académicos y 
políticos en el Club de Industriales que tuvo al día siguiente, han hecho pensar a varios 
que el ex rector de la UNAM podría, eventualmente, encabezar una alianza PAN-PRD 
para la Presidencia de la República en el 2012. Las especulaciones son fundadas; pero las 
aspiraciones reales del doctor De la Fuente, más bien escasas. 

De la Fuente ha recibido guiños de izquierda y de derecha. Más abiertos del lado del PRD 
(recordemos, primero, que AMLO lo manejó como posible secretario de Gobernación de 
su seguro sexenio, pero el entonces rector se desmarcó a tiempo; y después, que varias 
figuras importantes de los Chuchos, lo han mencionado como viable candidato 
ciudadano), más velados de parte del PAN y de algunos empresarios afines.  

Como las novias y los políticos astutos, De la Fuente se ha dejado querer. No ha dicho que 
sí, ni no, pero ha lanzado –a su vez- suficientes guiños como para demostrar su interés.  

Desde hace varios meses se pronunció a favor de las alianzas entre los partidos políticos, 
y justificó que se hagan entre aquellos con ideologías divergentes en función de la 
dinámica local.  

Más recientemente, en la medida en que se le ha preguntado con más insistencia al 
respecto, se descartó tanto para la eventual candidatura aliancista en el Estado de 
México, como para la del Distrito Federal, pero recordó que va “en segundo lugar” en las 
encuestas (yo en la que conozco, de BGC, va en primero, pero para el gobierno 
capitalino), adelantó que no piensa afiliarse a ningún partido y que se mantendrá dentro 
de “la sociedad civil, que tanto tiene qué ofrecer y aportar”  

El caso es que está, de nuevo, en las listas oficiosas de presidenciables. Y ya sus 
admiradores han abierto una página en Facebook para candidatearlo.  
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Hay datos que hacen pensar que no se trata de un cultivo yucateco. En el PAN hay un 
creciente entendimiento de que, por una parte, el partido ha perdido popularidad y 
posicionamiento electoral y, por la otra, los cuadros que aspiran a la Presidencia están 
lejos de llenarle el ojo al electorado mensurable en encuestas. Una parte del PRD también 
está consciente de que ni AMLO ni Ebrard tienen posibilidades reales de triunfo, a menos 
de que suceda una catástrofe y, además, sabe que una eventual candidatura de López 
Obrador por el sol azteca le significaría una severa derrota política interna.  

Para decirlo con más claridad: hay, en ambos partidos, quienes se han percatado de que 
los del PRI, y en particular Enrique Peña Nieto, tienen una ventaja considerable rumbo al 
2012, difícil de remontar con una candidatura tradicional. Piensan, por tanto, que la única 
manera de tener elecciones verdaderamente competitivas sería con un candidato 
ciudadano, de reconocido prestigio público, al que no se identifique con ninguno de los 
partidos (y, por ende, con la partidocracia) y cuya figura una más de lo que divide. No es 
el único, pero Juan Ramón de la Fuente cabe en ese retrato hablado.  

En eso no se equivocan. Una candidatura independiente, con el halo ciudadano, puede 
hacerle al PRI la mella que no podría ninguno de los políticos conocidos. De entrada, 
alguien como De la Fuente arrasaría en la capital y mantendría a buena parte de las clases 
medias alejadas del tricolor.  

Pero hay muchos obstáculos en ese camino, más hipotético que real. El primero está en 
las elecciones mexiquenses del año próximo. En principio, habrá dificultades para 
encontrar una figura común entre Acción Nacional y el PRD; después, esta figura tendrá 
que combatir a dos rivales temibles: el aparato priista, en apoyo a Peña Nieto, y Andrés 
Manuel López Obrador, quien pondrá todas sus canicas para impedir una victoria de la 
alianza. Sólo si sobrevive con bien –es decir, si las elecciones son muy cerradas-, podrían 
los partidos coaligados pensar en repetir el experimento a nivel nacional. 

Aun así, es improbable que AMLO y Ebrard –sin duda, en el caso del primero- acepten ver 
cortadas sus aspiraciones en aras de una alianza para el 2012. El Peje, en particular, estaría 
muy reacio a una candidatura que no fuera “de la izquierda” y a juntarse con quienes ha 
señalado como parte de “la mafia”. El desbarajuste interno en el sol azteca sería aún 
mayor al acostumbrado y, como vehículo electoral, el PRD estaría todavía más 
deteriorado que ahora. 
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Del lado del PAN son más civilizados, pero sólo en las formas, porque son muy buenos 
para las patadas por debajo de la mesa. También ahí hay diversos grupos de interés que 
no soltarían la oportunidad, por más perdedora que pareciera. Además, la parte más 
doctrinaria y mocha tendría preciosos argumentos partidistas en contra de un candidato 
ciudadano que no comulgara con sus principios. ¿Apoyarían a alguien como De la Fuente, 
que se ha mostrado favorable a los derechos de los gays y a la despenalización del 
aborto? 

En otras palabras, en ambos partidos hay reticencias ideológicas, políticas y de grupo en 
contra de un candidato ciudadano. Eso es producto de la larga distancia ideológica que 
hay entre PAN y PRD: es tanta que la equidistancia también queda lejos. También es 
resultante de la existencia de una clase política “en sí” y “para sí”, que suele cerrar la 
puerta a quienes le son ajenos. 

Adicionalmente, está el asunto de crear una plataforma única, porque la legislación 
federal prevé coaliciones, no candidaturas comunes. Tendría que haber un gran trabajo 
de mediación para llegar a un consenso, por más descaifenado que sea. Y ese trabajo 
sería, sin duda, torpedeado.  

Y al final, el problema principal. ¿Para qué querrían los partidos una coalición con un 
candidato ciudadano si no es para mantenerse ellos, con sus personajes de siempre, en el 
poder? ¿Podría De la Fuente, u otro como él, realmente influir para que los mejores 
ocupen los puestos clave del gobierno? ¿Cómo se evitaría una repartición por cuotas, al 
estilo de los consejeros del IFE? ¿Cómo contener a todos los voraces que andan tras el 
hueso? ¿Y cómo convencer a la gente de que fueron efectivamente contenidos?  

En fin, como imagen la contienda a dos entre Peña Nieto y De la Fuente es sumamente 
atractiva (compárese nada más con la del 2006). Pero es más fantasma que probabilidad. 
El ex rector es carismático, ha mostrado dotes de habilidad política, parece que sí quiere 
y sería un candidato formidable, pero no tiene un vehículo electoral, y el sistema actual 
pone límites severísimos a quien no se haga de uno, por muy buen piloto que sea. 
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HIEL Y MIEL/ TERE VALE 

La debilidad de la economía mundial y nacional son los principales factores que pueden 
limitar la actividad productiva del país, con todo y que las cifras de muchos de los 
analistas, del reporte trimestral de Banxico y del estudio del FMI son similares y que 
apuntan hacia una mejora económica. Hay que recordar que un elemento de riesgo a la 
actual recuperación de México es la evolución tanto de la economía de Estados Unidos, 
cuya actividad industrial reportó en septiembre su primer descenso desde que inició la 
reactivación económica, como del otro factor de riesgo para las finanzas del país que 
proviene de la volatilidad de los ingresos petroleros. Se estima que en los últimos dos 
meses del año la tendencia inflacionaria será al alza por mayores cotizaciones de 
gasolina, productos agropecuarios y las compras decembrinas. A pesar de la creación de 
empleos registrada en lo que va del año (636 mil), la tasa de desocupación en México se 
mantiene elevada (5.70%), en donde 2.6 millones de personas se encuentran sin trabajo, 
según datos del INEGI. La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos 
acaba de difundir el dato de que México se ubica como uno de los 5 países de los 33 que 
componen dicho organismo con la mayor inflación general anual en septiembre pasado, 
cuando registró una tasa de 3.7%. En fin, el panorama económico al final de esta primera 
década del siglo XXI es incierta y se combina peligrosamente con el clima de violencia e 
inseguridad que cubre a nuestro país. Un amigo me decía hace unos días que lo único que 
nos queda es resistir y no darnos por vencidos ante tanta adversidad. ¿Podremos?… Muy 
padre, el recientemente inaugurado MODO, Museo del Objeto del Objeto, del 
comunicador Bruno Newman. Está en la ahora tan de moda calle de Colima, en la Roma, y 
ahí se puede ver parte de la colección de Bruno de empaques, productos y carteles. 
Especialmente recomendables: la sala que recrea una botica de principios del siglo XX, la 
de máquinas de escribir, la de casos de refresco, notable y la de bonetería y corsetería 
hasta con un bra diseñado por María Félix. Vayan, está muy divertido… Y finalmente el 
Senado aprobó en definitiva la reforma contra la obesidad, en la que establece de 
manera explícita la prohibición para vender, comercializar, expender y publicitar en las 
escuelas los llamados alimentos chatarra. Desde mi punto de vista, esta idea de prohibir y 
prohibir no resolverá nada y los niños continuarán siendo gordos a menos que haya un 
cambio en la cultura alimentaria de México. Con impedir que en la media hora del recreo 
se coman golosinas no se remedia nada. Pero vivimos un momento en donde a las 
autoridades lo único que se les ocurre es prohibir.  

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/11/10 OPINIÓN DOS 

Ahí está la loca propuesta de la diputada local Edith Ruiz para prohibir los bailes 
“sensuales” en eventos escolares. A esta afectada persona le parece que hay bailes que 
son simulaciones del coito (¿?), o la propuesta de otra enloquecida diputada del Congreso 
de Nuevo León, que propuso prohibir que las mujeres acudan al recinto legislativo con 
escotes o con minifaldas porque distraen a los diputados. Total, no se puede fumar, 
comer, bailar, vestir, y estamos a punto de que se prohíban las gordas de chicharrón o los 
huevos rancheros por su alto contenido de colesterol y el costo que representa su 
ingesta para la salud en México. Así las cosas, estamos al borde del totalitarismo. 
Prohibido prohibir… Muy activo y ansioso el senador Manlio Fabio Beltrones inició hace 
unos cuantos días una campaña en internet donde anuncia que, como presidente de esa 
cámara, iniciará recorridos por todo el país para decirle a la gente que México está muy 
mal, pero él sí haría las cosas de forma diferente y con mucho orden. También difunde en 
redes sociales un segundo mensaje denominado “Sí es posible.” ¡Vamos por un millón de 
votos, tu apoyo es importante! Únete por tu primer empleo. Sobre si al difundir su 
imagen en la web lo coloca en riesgo de que el IFE lo acuse de hacer promoción personal, 
Beltrones defendió la utilización de las redes, al sostener que dicha difusión no está 
impedida. “No hay impedimento alguno para utilizar este tipo de mecanismos modernos 
de comunicación en el mundo, para hacer saber lo que es el trabajo legislativo y la 
función de un senador”. ¿Será?… Si fuman y en estos días de frío no encuentran un 
espacio acogedor y en donde no haya riesgo de pescar una pulmonía, vayan al Teavana 
de Anatole France. Se van a encontrar con una variedad enorme de sabrosísimo té, y 
encontrarán una terraza con toldo y calentadores que harán muy grata su visita. ¡Bien!… 
Felicidades al senador Carlos Aceves por su cumpleaños. Estuvo muy festejado por sus 
hijas y nietos. Por ahí el muy talentoso y elegante Luis de Pablo muy contento con el 
Nobel para Vargas Llosa y presumiendo de que ya casi termina de leer El Sueño del Celta, 
libro que por cierto ya está a la venta en nuestro país. Bye y besitos a los niños… 
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CLASE POLÍTICA 

Falta compromiso de EU 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

La entrega de dos helicópteros no es suficiente. El gobierno de México debe exigir a 
Estados Unidos mayor compromiso en la lucha contra el narcotráfico, en especial 
contener el tráfico de armas. 

Ahora fue el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro 
Robles, quien señaló que el gobierno federal debe asumir una actitud más firme y, en lo 
interno, impulsar el desarrollo social para eliminar la desigualdad. 

La cosecha 

Empezó en Puerto Vallarta, Jalisco, el cuarto Foro Mundial sobre Migración y Desarrollo, 
donde 500 delegados de la sociedad civil y gobiernos de más de 140 países y 30 
organismos multilaterales plantearán propuestas para hacer de la migración un factor de 
desarrollo. El director ejecutivo es el comisionado del INM, Salvador Beltrán del Río… 

En su participación de hoy, el presidente Felipe Calderón propondrá, para contener la 
migración, acciones regionales que consoliden el desarrollo en los países de origen; 
además de compartir la responsabilidad de brindar seguridad a los migrantes… 

Para velar por el bienestar de todos los mexicanos, los gobernadores, 
independientemente del partido al que pertenezcan, recibirán el mismo trato de equidad 
de parte de los diputados, aseguró el coordinador de la fracción del PRI, Francisco Rojas, 
al recibir al mandatario electo de Oaxaca, Gabino Cué. Rojas recordó que el PRI impulsa 
un fondo de reconstrucción para las entidades afectadas por fenómenos naturales, como 
Tamaulipas, Veracruz, Tabasco, Chiapas, Nuevo León, Baja California y Oaxaca… 

El coordinador priísta se reunió con integrantes de la ANUIES, encabezados por Rafael 
López Castañares, a quienes confirmó que la educación pública es prioritaria para el 
desarrollo del país, por lo cual su partido procura autorizar una partida acorde a lo que 
requiere el sistema de enseñanza... 
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La empresa estadunidense Brinks ha trabajado en la ilegalidad en territorio mexicano 
durante más de 50 años, primero al adquirir 20 por ciento de las acciones y luego la 
totalidad de la empresa Servicio Panamericano de Protección (Serpaprosa), confirmó el 
presidente de la Cámara Nacional de Autotransporte de Carga (Canacar), Juan Carlos 
Muñoz Vázquez, luego de reuniones con diputados y senadores. Trascendió que el 
senador Felipe González y el diputado Ramón Jiménez López, secretario de la Comisión 
de Economía, conducen una investigación sobre consorcios extranjeros como Brinks y 
Prosegur que han adquirido empresas mexicanas para usufructuar los permisos 
exclusivos para mexicanos… 

Luego de que el gobernador de Coahuila, Humberto Moreira, tiene casi asegurada la 
presidencia del PRI, las especulaciones giran en torno a quién será la secretaria general. 
La terna, dicen los enterados, la integran la diputada de Nuevo León Cristina Díaz; la 
senadora de Chiapas María Elena Orantes, y la alcaldesa de Puebla, Blanca Alcalá Ruiz… 
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LOS AMIGOS DE ELBA ESTHER 
LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO 

Como dicen los abogados: a confesión de parte, relevo de pruebas. El profesor Humberto 
Moreira, mandatario de Coahuila, afirmó en el marco de su quinto Informe de labores: 
Todos somos amigos de la maestra Elba Esther. Es amiga del Presidente, de 
gobernadores, del magisterio, de muchos miembros del gabinete y hasta de Marcelo 
Ebrard”. Aseguró que ella “es la dirigente de la organización sindical a la que yo también 
pertenezco”. 

La declaración del profesor Moreira no tendría mayor importancia a no ser por un 
pequeño detalle: él aspira a dirigir el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y la 
maestra fue expulsada de sus filas el 13 de julio de 2006. Elba Esther incurrió en 
conductas contrarias a los estatutos de ese instituto político, como apoyar la formación 
de un partido político antagónico y respaldar a candidatos de otras fuerzas políticas. 

La relación entre Humberto Moreira y Elba Esther va mucho más allá de una simple 
amistad. El gobernador forma parte del proyecto político de la lideresa sindical. Su 
aspiración a dirigir su partido tiene como telón de fondo la alianza pactada por ambos 
con Enrique Peña Nieto. La maestra se comprometió a apoyar las aspiraciones 
presidenciales del gobernador del estado de México. 

Con 2012 en el horizonte, la profesora Gordillo ha comenzado a desmarcarse del gobierno 
de Felipe Calderón. Es en este contexto que se enmarca el pulso entre los dirigentes del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y el secretario de Educación 
Pública. “Parece más preocupado en buscar la Presidencia de la República que en 
mejorar la calidad de la enseñanza”, dijo Elba Esther el pasado 3 de septiembre. El 
gobierno federal reviró divulgando información en la prensa nacional sobre la maquinaria 
electoral del sindicato y organizando una campaña para responsabilizar al sindicato de los 
problemas de la educación nacional. 

Pero es cierto que Elba Esther posee muchos amigos. Tres de ellos son su debilidad, sus 
amores blindados ante cualquier venganza o resquemor: Esteban Moctezuma, Marcelo 
Ebrard y Jorge G. Castañeda. Y como obras son amores y no buenas razones, el ex 
secretario de Relaciones Exteriores foxista y Héctor Aguilar Camín han tenido las puertas 
abiertas del sindicato para presentar su libro Un futuro para México.  
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Y Mario Delgado, nuevo secretario de Educación del gobierno de la ciudad de México y 
delfín de Ebrard para la jefatura de Gobierno, tiene como asesor al ex diputado del 
Partido Nueva Alianza Xiuh Tenorio, uno de sus hombres de confianza de la maestra. 

Elba Esther es magnífica amiga de Rafael Moreno Valle, el próximo gobernador de 
Puebla. En mucho debe su triunfo a ella. Sin embargo, también tiene una buena relación 
con Mario Marín, el mandatario saliente. Tanto así que un día después de la derrota, ella 
habló con Marín para decirle: “Gobernador, sigo siendo su amiga”. Y, consecuente con su 
oferta, sirvió de anfitriona del primer encuentro que el pasado 30 de agosto tuvieron el 
gobernador entrante y el saliente en la ciudad de México. 

Un indicador de las redes de la maestra fue la respuesta pública ante el fallecimiento de 
su madre, la maestra rural Estela Morales Ochoa, el 23 de julio de 2009. Durante muchos 
años, la fiesta más esperada entre los allegados de Elba Esther fue la del cumpleaños de 
su progenitora, celebrada cada 20 de noviembre. 

La muerte de la señora Morales Ochoa se convirtió en un acontecimiento político por la 
variedad y el número de manifestaciones de duelo y solidaridad con la lideresa del SNTE. 
Su funeral fue una muestra de influencia y poder, tanto por quienes asistieron a la 
funeraria como por las esquelas que se publicaron. Estuvo presente el presidente 
Calderón, con gran parte de su gabinete, así como empresarios, gobernadores, 
legisladores, e integrantes del mundo artístico y periodístico. 

Aunque muchas condolencias se expresaron en privado, el número de esquelas 
divulgadas en los cuatro diarios de mayor circulación nacional fue notable. Más aún si se 
le compara con las defunciones de personajes políticos relevantes. Cuando murió la 
esposa de Enrique Peña Nieto aparecieron 440 recuadros de luto. Cuando falleció Juan 
Camilo Mouriño se publicaron 381. En este caso se difundieron 132 esquelas. 

Los gobiernos estatales publicaron 26 esquelas. Una misma administración estatal pagó 
varias condolencias públicas. Por ejemplo, Campeche y Nuevo León sacaron cuatro cada 
uno. Tamaulipas y Chiapas pagaron tres. Coahuila, Sinaloa y Nayarit dos. Querétaro, 
Morelos, Puebla, estado de México, San Luis Potosí y Tabasco publicaron una cada quien. 
Nueve de los gobiernos eran priístas, tres panistas y uno perredista. Varios gobernadores 
y sus esposas expresaron su duelo a título individual en 32 necrológicas. Algunos lo 
hicieron en varios periódicos de manera simultánea. 
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Donde Elba Esther no parece tener muchas amistades es en el mundo sindical. De un 
total de 20 esquelas, solamente tres no fueron pagadas por el SNTE: ferrocarrileros, 
petroleros y Sedeso. 

Compañías aseguradoras publicaron 10 esquelas. No es raro. La contratación de seguros 
para los maestros afiliados al sindicato es un gran negocio del que participan tanto 
empresarios como líderes sindicales. De ese asunto algo sabe el ex diputado del Panal 
Jaime Arturo Vázquez Aguilar, ex secretario particular de Fernando González, yerno de la 
maestra y subsecretario de Educación. 

Por interés, convicción o temor, Elba Esther tiene muchos amigos en el poder. No 
obstante, es incorrecta la afirmación de Humberto Moreira en el sentido de que todo 
mundo es amigo de la maestra. Sus bonos en el gobierno federal están a la baja a raíz de 
su alianza con Peña Nieto, y nada permite suponer que mejorarán a corto plazo. Pero 
donde la situación es peor es entre el magisterio democrático. Allí, miles y miles de 
maestros la detestan. 


